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¡Adelante, abanderados invencibles 
de tan noble profesión, demostrando 
que todo el oro del planeta no puede 
doblegar la conciencia de un verdadero 
guardián de la salud y de la vida, listo 
para marchar a cualquier país donde 
se le necesite, y convencido de que un 
mundo mejor es posible! 

Fidel Castro Ruz. Del discurso en la primera graduación 
de la Escuela Latinoamericana de Medicina, teatro Karl Marx, 
20 de agosto del 2005.

Guardianes
de la salud
y la vida

Es parte de nuestra condición humana que siem-
pre estemos de una u otra forma, muy en la inti-
midad, volviendo de algo. Regresar puede resul-
tar para las personas, más que una acción física, 
un sentimiento de reencuentro, de recuperada 
pertenencia, con cualquiera de sus múltiples orí-
genes.

La vuelta a la patria quizás sea entonces uno 
de los más indescriptibles de esos infinitos retor-
nos. Cuando por la ventanilla del avión asoma a 
lo lejos el verdor del archipiélago o las luces ti-
tilantes de la ciudad, una oleada de emociones, 
inenarrable, nos recorre.  

Solo quien lo ha vivido puede comprenderlo. 
Volver a Cuba no admite fingimientos, ni impos-
turas, ni interpretaciones. No necesita discursos, 
poses ni explicaciones. Basta con verle el rostro 
a esa gente buena que regresa, para saber que 
estamos, casi en su estado más puro, frente a la 
felicidad.

Y ese fue el estado de gracia, aliento mági-
co, que pudimos percibir en la mañana de este 
domingo en cada doctora y doctor que llegaba a 
la terminal 3 del Aeropuerto Internacional José 
Martí, como parte del quinto vuelo de profesio-
nales de la salud que laboraban en el programa 
Más Médicos en Brasil.

Ocho horas de viaje desde São Paulo solo 
fueron un pestañazo en el alma de mujeres y 

Volver
Salvador Valdés Mesa, miembro del Buró 
Político y Primer Vicepresidente cubano, 
y José Ángel Portal Miranda, ministro de 
Salud Pública, acudieron este domingo 
a dar la bienvenida al quinto vuelo de 

profesionales de la salud que laboraron 
en el programa Más Médicos en Brasil

| Francisco Rodríguez Cruz

| foto: René Pérez Massola

| foto: Tomada de Cubadebate

hombres, la mayoría jóvenes, que arribaban con 
ansiedad de viajantes, y gallardía de héroes y he-
roínas.

La santiaguera Ismelda Peña Santana, luego 
de dos años fuera, con la cómica rana de pelu-
che en brazos para su sobrina Ana Lía. Elaine 
García Carballea, de Pinar del Río, con un tierno 
oso para la Cuqui, también sobrina. Desde Cien-
fuegos, Amaury Vázquez Díaz, abalanzándose 
sobre el primer teléfono público que halló, a un 
costado de la sala donde los recibieron las auto-
ridades del Estado y del Gobierno, para dar fe de 
vida a su familia expectante.

Así, amorosas y únicas, hubiéramos podido 
desgranar las 203 historias de vida de quienes 
ahora volvían. Detrás quedaba una rica expe-
riencia profesional y humana, junto con la pre-
ocupación que asomó incluso en alguna que otra 
lágrima contenida, al recordar al humilde pue-
blo brasileño que los acogió y recibió sus cuida-
dos, atenciones médicas que muy probablemen-
te ya no tendrán más.

No por gusto, como primer gesto de grati-
tud y reafirmación en tierra cubana, tales hijas 
e hijos espirituales de Fidel guardaron un minu-
to de silencio como homenaje al Comandante 
en Jefe, a dos años de su física partida, ¿o sería 
mejor decir, del inicio también de su perenne 
regreso? 
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Aportar al desarrollo
| Ramón Barreras Ferrán

El lema que preside el proceso del VIII Congreso de la Asociación 
Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (Anec), cuyas se-
siones finales serán en La Habana del 12 al 14 de junio del próximo 
año, resume la actitud y el espíritu de quienes la integran: Apor-
tando al desarrollo.

Porque a ellos, quienes son homenajeados hoy en todo el país, 
corresponde desde sus puestos de labor contribuir con mayor efi-
ciencia a la administración de los bienes, al estudio y la elabora-
ción de propuestas de métodos cada vez más efectivos, a fortale-
cer el control de los recursos y a colaborar en la implementación 
de los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido 
y la Revolución.

En esta ocasión, los economistas y contadores tienen otro in-
centivo singular, pues además de la realización de tan importante 
evento, en el que analizarán lo alcanzado y definirán los senderos 
principales a seguir, ejecutan un amplio programa por el aniver-
sario 40 (14 de junio del 2019) de la constitución de la Asociación 
que los agrupa.

El MSc. Oscar Luis Hunt Pentón, presidente de la Anec, al apor-
tar elementos para redactar estas líneas, informó que el proceso 
orgánico del Congreso comenzó el pasado 14 de junio y ya se efec-
tuaron 5 mil 408 asambleas de balance en las secciones de base.

Han sido examinados los problemas de cada entidad y los que 
afectan a los territorios, y diversos temas medulares, como el pa-
pel de las finanzas, las cadenas de impagos, la eficiencia de la em-
presa estatal socialista, la evaluación del impacto de las políticas 
públicas, los imperativos del proceso inversionista, la necesidad 
de potenciar la inversión extranjera, y la identificación de nuevos 
rubros exportables y de otros que sustituyan importaciones.

También se han valorado los desafíos para lograr encadena-
mientos productivos sostenibles que involucren a las diferentes 
formas de gestión, los retos de la formación de los profesionales 
de las ciencias económicas, las estrategias para la materializa-
ción de proyectos de desarrollo local, y la pertinencia de formular 
sistemas de pago por resultados que conduzcan a la elevación de 
la productividad del trabajo.

En todos los encuentros se acordaron propuestas de soluciones 
a las limitantes que dificultan la implementación de los Lineamien-
tos, las que serán analizadas por el Comité Científico de la Anec 
para posteriormente presentarlas a los organismos encargados 
de adoptar decisiones al respecto. 

Un aspecto estudiado ha sido el papel de los economistas en 
la planificación, considerada como esencial e imprescindible en 
nuestro sistema. Reiteradamente han exhortado a fortalecerla. 
En la Conceptualización del Modelo Económico y Social Cubano 
de Desarrollo Socialista está claramente refrendada: “Es la cate-
goría rectora, definitoria del sistema de dirección, a través de la 
cual se diseñan los objetivos a alcanzar. Da prioridad al desarrollo 
estratégico, es centralizada, participativa y diferenciada por ins-
tancias”.

En otra cuerda, resulta prudente insistir en dos puntos seña-
lados con anterioridad no solo en este espacio, sino también en 
encuentros de economistas. Uno de estos es la necesidad de que 
las consideraciones formuladas por los equipos económico-con-
tables en los centros sean tenidas más en cuenta por las direccio-
nes, tanto administrativas como políticas y sindicales, para actuar 
en consecuencia, sobre todo en lo referido al sistema de control 
interno. 

Además, resulta impostergable brindarles una mejor atención 
en todos los sentidos, fundamentalmente en aquellas entidades 
que aún no tienen las condiciones materiales adecuadas para rea-
lizar el trabajo que les corresponde, ni disponen del respaldo que 
merecen. Como se ha reconocido, esa problemática, entre otras, 
influye en un éxodo, que se hace cada vez más notable, de es-
pecialistas hacia otras funciones, algunas de estas muy alejadas 
de lo que estudiaron, y desmotivan a quienes se mantienen ejer-
ciéndolas por un profundo sentido de pertenencia y amor a esas 
profesiones. 

Se trata simplemente de hacer cumplir uno de los objetivos de 
las Bases del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social 
hasta el 2030: Visión de la Nación, Ejes y Sectores Estratégicos: 
Asegurar la atención, protección, motivación y estabilidad del 
personal altamente calificado, de mayor experiencia y de difícil 
reemplazo acorde con su perfil profesional y científico.

El Día del Economista y Contador Cubano motiva el reconocimien-
to merecido, a la vez que resulta ocasión ideal para remembrar el 
pensamiento económico del Comandante Ernesto Che Guevara.

Un pelotón sindical para 
combatir el bandidismo

Surgió como acuerdo del 
XI Congreso de la CTC

| Alina Martínez Triay

“En el día de hoy hemos re-
cibido la noticia de que un 
joven brigadista alfabeti-
zador, de 16 años de edad, 
fue asesinado por elementos 
contrarrevolucionarios en la 
finca Palmarito, barrio Río 
de Ay, término municipal de 
Trinidad, Las Villas”. Esas 
fueron las  palabras con las 
que el Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz inició la 
clausura del XI Congreso de 
la CTC.

Era el 28 de noviembre 
de 1961. El crimen cometido 
contra Manuel Ascunce y el 
campesino Pedro Lantigua 
se había producido dos días 
atrás, por la banda de alza-
dos contrarrevolucionarios 
encabezada por el sangui-
nario Julio Emilio Carre-
tero. 

Un delegado a aquel 
congreso, Víctor Hugo Gon-
zález, relató que  la noticia 
produjo una terrible con-
moción en los participantes 
en el evento sindical, y lo 
ocurrido en aquella jornada 
dejó profundas huellas en 
sus recuerdos.

La historia recoge que 
en medio de su intervención, 
a Fidel le llegó una nota 
de los asistentes, a la que 
le dio lectura en alta voz:  
“Propongo —decía el escri-
to— que de este Congreso 
salgamos un batallón para 
capturar a esos asesinos”, 
lo cual provocó en el audi-
torio aplausos prolongados;  
a continuación señalaba el 
texto, que lo hacía en  nom-
bre de todos los delegados 
al Congreso, y expresaba: 
“Deseo ir en primer lugar, 
pues tengo un hijo brigadis-
ta y además yo participé en 
el batallón de la ‘limpieza 
del Escambray’ y conozco 
algo la zona”.

La idea fue acogida con 
grandes muestras de apro-
bación, y Fidel precisó: “ Por 
lo menos, si no un batallón, 
una representación que re-
coja el sentimiento de este 
Congreso; bastaría con una 
representación, pues todos 
ustedes comprenden perfec-
tamente que tienen impor-
tantes obligaciones en sus 
centros de trabajo.  Y sería, 
por eso, mejor que fuera un 
pelotón integrado por uste-
des (…). Que sea escogido, 
puesto que todos se ofrecen, 
por los compañeros del Co-
mité Ejecutivo de la CTC”.

Víctor Hugo fue uno 
de los integrantes de ese 
grupo, llamado también 
Pelotón Escambray, cuya 
composición fue represen-

tativa de los 25 sindicatos 
existentes entonces. Lo 
constituyeron 33 hombres y 
una mujer, la doctora Rosa 
Caballero. La jefatura se 
le confió a Rogelio Iglesias 
Patiño, Pao, quien atendía 
la esfera de Asuntos Labo-
rales y Sociales en la direc-
ción nacional de la CTC y 
como segundo jefe fue de-
signado  Pedro Julio García 
Cepeda. Su misión no solo 
era militar, sino la de dar 
a conocer los acuerdos del 
Congreso, el primero des-
pués de la proclamación del 
carácter socialista de la Re-
volución y de la victoria de 
Playa Girón.

Partieron para Santa 
Clara y allí el comandan-
te Juan Almeida, jefe del 
Ejército del Centro, los puso 
bajo las órdenes del capitán 
Orlando Lorenzo Castro, 
Pineo. 

De un libro biográfico 
de este último, ya fallecido,  
quien dentro de las Fuerzas 
Armadas  llegó a conquis-
tar los grados de general de 
brigada, Víctor Hugo cita el 

momento en que los sindica-
listas devenidos combatien-
tes fueron recibidos por él: 
“En la zona de los Canarreos 
y el Quirro la operación mi-
litar continuaba, unos días 
después se nos incorporó un 
pelotón de la CTC, enviado 
por nuestro Comandante en 
Jefe, Fidel Castro Ruz”.

Años más tarde, Pedro 
Julio, el segundo jefe del Pe-
lotón narró a Trabajadores 
que junto al legendario Pi-
neo participaron en peines, 
cercos y emboscadas, y en 
las operaciones que tuvieron 
lugar en Polo Viejo, Vega de 
Peña, Las Piñas y Magua. 
Y otro de los integrantes, 
Hugo González Aguilera, 
precisó que también se mo-
vieron por Charco Azul, Li-
mones Cantero, San Juan de 
Letrán, Cuatro Vientos, El 
Nicho, Condado, las riberas 
del río Caburní y el salto del 
Hanabanilla, entre otros lu-
gares.

Los miembros del Pelo-
tón Escambray no solo cum-
plieron ejemplarmente el 
mandato del XI Congreso, 
sino realizaron además un 
intenso trabajo político de 
divulgación de los acuerdos 
del cónclave y en favor de la 
alianza obrero-campesina, 
que la contrarrevolución 
intentaba quebrantar en 
aquellas zonas. 

Quiso la historia, señaló 
Víctor Hugo,  que el desta-
camento obrero se enlazara 
como símbolo de la estrecha 
alianza obrero-campesina, 
en momento y lugar dife-
rentes, con la gloriosa mili-
cia de los Malagones, cam-
pesinos pinareños que se 
organizaron para combatir 
el bandidismo, pues ambos 
destacamentos cumplieron 
análogas misiones enco-
mendadas  por el líder de la 
Revolución. 

Rogelio Iglesias Patiño, Pao, jefe del 
Pelotón Escambray. Falleció el 13 de 
febrero de 1983 mientras  cumplía una 
misión como agente de la Seguridad 
del Estado cubana. 

La idea de la creación del Pelotón Escambray surgió en el XI Congreso de la 
CTC, y fue apoyada por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.
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| Alina M. Lotti

Otra vez fue el mismo escenario, el 
lugar donde por primera vez nació 
la voz de ¡Yo soy Fidel!, que luego la 
han hecho suya millones de cubanos. 
La escalinata de la Universidad de La 
Habana no podía ser otra. Y allí, en 
medio de la noche, la misma frase re-
petida por los jóvenes de ayer y de hoy, 
por los revolucionarios todos. 

Era la víspera de un aconteci-
miento que —dos años atrás— convir-
tió el dolor en silencio, la tristeza en 
compromiso y consolidó la unidad de 
todos los cubanos.      

La velada conmemorativa Siem-
pre Fidel, en ocasión del segundo 
aniversario de su desaparición física 
—con la presencia del Presidente de 
los Consejos de Estado y de Ministros, 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez— sin-
tetizó el sentir de su pueblo, y mostró 
desde el arte y la cultura sus más ele-
vadas expresiones con la interpreta-
ción de los niños y los jóvenes.  

Un recuento de su vida en imá-
genes, canciones y poemas trajo al 
presente la trayectoria revolucio-
naria y patriótica de un hombre fiel 
continuador de las ideas martianas, 
que supo transformar los reveses en 
victorias,  joven guerrillero y va-
liente Comandante, convertido en 
símbolo y paradigma universal.

Esa noche —inolvidable al 
igual que las precedentes y,  segu-
ramente, como las que sobreven-
drán al paso del tiempo— se escu-
chó el compromiso de las jóvenes 
generaciones en las palabras de 
Ronald Hidalgo Rivera, segundo 
secretario del Comité Nacional de 
la UJC, cuando dijo: 

“Hoy no estamos aquí para re-
cordar su ausencia, ni para lamen-
tar su partida a la inmortalidad, 
estamos aquí porque sentimos su 
presencia y porque en estos dos años 
su estatura ha crecido, sus ideas se 
han multiplicado y su legado se ha 
hecho más necesario”.  

¡Siempre Fidel!

El histórico cuartel Moncada, hoy Ciudad Escolar 26 de Julio,  acogió en la madrugada de este 
domingo a miles de jóvenes santiagueros que esperaron con una velada político-cultural el segundo 
aniversario del fallecimiento del invicto líder de la Revolución cubana, Fidel Castro Ruz.| foto: ACN

Tributo en el Moncada  

Santiago de Cuba.— El cementerio 
patrimonial Santa Ifigenia recibió 
desde las primeras horas de la mañana  
de este domingo a miles de cubanos 
y visitantes foráneos que vienen a 
rendir tributo al líder histórico de 
la Revolución cubana, Fidel Castro 
Ruz, en el segundo aniversario de su 
fallecimiento.

Las principales autoridades del 
Partido, del Gobierno y de las Fuer-
zas Armadas Revolucionarias en el 
territorio rindieron homenaje al in-
victo Comandante y depositaron dos 
arreglos florales a nombre de Raúl 
Castro Ruz, Primer Secretario del 
Partido Comunista de Cuba, y Mi-
guel Díaz-Canel Bermúdez, Presi-
dente de los Consejos de Estado y de 
Ministros.

Trabajadores de la Empresa de 
Servicios de la industria ligera fue 
el primer colectivo en pasar frente 
al monolito que guarda los restos de 

Fidel, a las siete de la mañana, y le 
siguieron representaciones de todos 
los sectores de la sociedad.

De otras provincias también 
llegaban los agradecidos del 
legado revolucionario de Fidel, 
como un grupo de 80 jóvenes de 
los centros de Ingeniería Genética 
y Biotecnología de La Habana y 
Sancti Spíritus; y un autobús de 
pobladores de la comunidad del 
Chorro de Maíta, del municipio 
holguinero de Banes.

Iniciativas de un elevado nivel 
de patriotismo se han realizado 
desde este sábado, una de ellas fue 
la carrera maratón en homenaje al 
Comandante en Jefe, organizada por 
el Instituto Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
que finalizó frente al conjunto 
monumental, con el tributo floral 
de los corredores. | Rocío González 
Santiesteban, ACN  

El pueblo cubano rinde 
homenaje a su eterno guía

| foto: Miguel Rubiera Jústiz

| fotos: José R. Rodríguez Robleda
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Un concierto con  el título de Fidel es Cuba  tuvo lugar la 
víspera en el Museo de la Revolución, en el municipio de  
La Habana Vieja, para conmemorar el segundo aniversario 
de la desaparición física del Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz.  Estuvo a cargo de la Academia de Canto 
Mariana de Gonitch, que dirige el maestro Hugo Oslé

Fidel es Cuba

| fotos: Joaquín Hernández Mena

Con el nombre de Fidel vive, el colectivo 
laboral del Complejo Administrativo de 

la sede de la Central de Trabajadores 
de Cuba, en La Habana,  inauguró este 

viernes una exposición con casi 50 fotos 
que recorren en apretada síntesis diversos 

momentos de la vida y obra del jefe de la 
Revolución, Fidel Castro Ruz, en ocasión de 

cumplirse dos años de su fallecimiento.

Alumnos de la escuela primaria José 
Joaquín Palma, integrantes de la dirección 

del Cuerpo de Bomberos, dirigentes 
sindicales y trabajadores en general 

participaron en la apertura de la muestra

Su cercanía en imágenes 

El mundo recuerda al gigante

| fotos: Abel Padrón Padilla

| Texto: Gabino Manguela Díaz

El segundo aniversario del paso a la 
inmortalidad del líder histórico de 
la Revolución cubana Fidel Castro 
Ruz fue conmemorado en diferen-
tes partes del mundo.

Desde Venezuela, el presidente 
Nicolás Maduro lo recordó como un 
genio visionario de la humanidad. 
A través de un mensaje en Twitter, 
rememoró su lucha contra el impe-
rialismo, su rol determinante en 
la búsqueda de igualdad, unidad y 
autodeterminación de los pueblos: 
“Me orgullece haber compartido 
con el gigante que mantuvo encen-
dida la llama revolucionaria por 
décadas. Honramos su vida y de-
cimos con fuerza: ¡Viva Cuba, Viva 
Fidel!”, escribió.

El líder del Estado Plurinacio-
nal de Bolivia, Evo Morales, asegu-
ró en la misma red social que Fidel 
nunca nos dejará del todo, porque 
renace día a día en su obra: en la 
irrenunciable libertad del pueblo 
cubano y en el legado de dignidad y 
solidaridad que dejó al mundo en-
tero.

En un segundo tuit Morales 
añadió: “Fidel nos enseñó que 
la revolución no se hace solo con 
armas, sino que la verdadera Re-
volución es la unidad del pueblo. 
Seguiremos su legado antimpe-
rialista, la historia ya te absolvió, 
compañero, y vives en el corazón 
de quienes luchan por la libertad 
y dignidad de los pueblos”.

Durante el acto realizado en 
La Paz por la Brigada Médica Cu-
bana en Bolivia, el representante 
de la Organización Panamericana 
de la Salud/Organización Mun-
dial de la Salud en Bolivia, Fer-
nando Leanes, apuntó a PL que 
“lo veo acá, en cada uno de los 
médicos cubanos, cuando atien-
den a un niño, a una mujer emba-
razada, a un adulto mayor, están 
llevando adelante el sueño de Fi-
del, le están haciendo un homena-
je póstumo”.

Delegados al XVIII Encuentro 
Europeo Solidaridad con Cuba, 
en la municipalidad eslovena de 
Bohinj, concluyeron sus labores 

con un homenaje al Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz.

Mientras tanto, en Estambul, 
Turquía, durante la inauguración 
de una muestra fotográfica sobre el 
Comandante en Jefe, el alcalde del 
distrito de Kadikoy, Aykurt Nuho-
glu, elogió los avances del país en 
la educación, la cultura y el arte 
gracias al proceso revolucionario. 
Destacó el avance social de las mu-
jeres en Cuba, criticó el largo blo-
queo económico que Estados Unidos 
mantiene con toda su dureza, y la-
mentó que la actual administración 
de Washington decidiera abandonar 
el proceso de normalización de rela-
ciones bilaterales.

En Harare, Zimbabue, se efec-
tuó una misa donde se le rindieron 
honores a Fidel. La ceremonia tuvo 
lugar en la capilla de la Universidad 
Jesuita de Arrupe, a la que asistie-
ron funcionarios del Gobierno, par-
lamentarios y amigos de Cuba.

En su homilía, el padre (ugan-
dés) Kizito Kiyamba destacó los 
valores éticos y el pensamiento de 

vanguardia de Fidel Castro, su soli-
daridad sin límite, la cual inspiró 
a los médicos de ese país caribeño 
que llegaron a África para comba-
tir el ébola y lograron detener la 
epidemia.

“Fidel es nuestro ídolo y ahora 
(…) podemos darnos cuenta de este 
extraordinario hombre”, declaró 
en Puerto Príncipe, Haití, Yvrose 
Green, funcionaria del Ministerio 
de Asuntos Exteriores y Culto, del 
país caribeño. Agregó que “hemos 
podido ver la magnitud de todo lo 
hecho por Fidel, no solamente en 
el campo de la medicina, sino tam-
bién en la educación, en los inicios 
de la campaña de la alfabetiza-
ción”.

“Gracias, Fidel, por la con-
fianza que depositaste en nosotros 
para acometer esta ardua tarea. 
Lo recordaremos siempre”, dijo 
la doctora Arisleida Hastie, quien 
cumple misión internacionalista y 
se sumó al homenaje organizado 
por la Brigada Médica en Haití. 
| RI con información de agencias
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| Dr.C. Jorge Máximo Hernández  
 Garaboto* 
| foto y croquis: Archivo del autor

Desde la segunda semana de agosto 
de 1958, el Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz concentró sus esfuerzos 
en la adopción de medidas encamina-
das a iniciar los preparativos para la 
Contraofensiva Estratégica, ya que: 
“La derrota de la ofensiva enemiga, 
después de 74 días de incesante com-
bate, significó el viraje estratégico de 
la guerra”. Con la derrota de la ofensi-
va de la tiranía se consolidó el Primer 
Frente José Martí, y las 507 armas 
ocupadas al ejército permitirían or-
ganizar varias columnas que amplia-
rían el escenario de la guerra.

El 11 de agosto, el comandante 
Juan Almeida Bosque retornó al Ter-
cer Frente Mario Muñoz con una tro-
pa reforzada en hombres, armas y mu-
niciones; posteriormente, en menos de 
un mes, se crearon nuevas columnas, 
las dos primeras con el objetivo de 
extender la guerra al occidente y, con 
ese propósito, el 21 de agosto partió 
de El Salto la  Columna no. 2 Anto-
nio Maceo, con el comandante Camilo 
Cienfuegos Gorriarán al frente, y el 
31 del propio mes, desde El Jíbaro, la 
Columna no. 8 Ciro Redondo, con el 
comandante Ernesto Guevara de la 
Serna, Che, como jefe. Otras dos co-
lumnas reforzarían el Tercer Frente, 
y una tercera se trasladaría a la pro-
vincia de Camagüey.

En sus alocuciones radiales de los 
días 18 y 19 de agosto de 1958, a través 
de Radio Rebelde, Fidel dio a conocer 
al pueblo la estrategia política y mi-
litar a desarrollar en lo adelante, y el 
15 de septiembre, le informó: “(…) las 
Columnas 2, 3, 8, 9 y 10 perfectamente 
equipadas con las armas arrebatadas 
al enemigo en la última ofensiva de la 
dictadura, cruzan las líneas y avan-
zan sin que las tropas de la tiranía 
hayan podido interceptarlas”.

En sus alocuciones el Comandan-
te en Jefe enfatizaba en la necesidad 
de fortalecer la unidad de las distin-
tas fuerzas revolucionarias que lu-
chaban contra el régimen batistiano, 
con el objetivo de que se ampliara lo 
más posible la base social de la Re-
volución, a la vez que valoraba la po-
sibilidad de una intervención militar 
extranjera en el país.

La batalla de Guisa
El 8 de octubre, en documento dirigido 
al comandante Almeida, Fidel le plan-
teó su idea estratégica sobre la Cam-
paña de Oriente: “El plan de tomar 
primero Santiago de Cuba lo estoy 
sustituyendo por el plan de tomar la 
Provincia. La toma de Santiago y otras 
ciudades resultará así mucho más  fá-
cil y sobre todo podrán ser sostenidas. 
Primero nos apoderaremos del campo. 
Todas las ciudades importantes van a 
ser aisladas simultáneamente”.

Así le anunciaba que la Opera-
ción Santiago pasaría a formar par-
te de la Campaña de Oriente, con 
lo cual aplicaría una estrategia de 

aproximación indirecta, que impe-
diría a la tiranía el envío de refuer-
zos en la dirección estratégica de 
Santiago de Cuba, antes de atacar 
las principales guarniciones exis-
tentes en esa ciudad.

La batalla de Guisa inició la 
Operación Santiago y puso en mar-
cha el plan del Jefe de la Revolución, 
cuya premisa consistía en cercar 
con el mínimo de tropas a la com-
pañía enemiga ubicada en esa ciu-
dad, y con el grueso de sus fuerzas 
estructurar un sistema de sólidas 
posiciones defensivas que intercep-
tarían a los refuerzos enviados en 
su ayuda desde Bayamo, a solo 12 
kilómetros de allí. La acción le po-
sibilitaría derrotar por partes a los 
5 mil soldados que se encontraban 
en esa ciudad, quienes contaban con 
tanques, artillería y apoyo aéreo.

Según expresó el Jefe de la Revo-
lución: “Partí el día 11 de noviembre 
de 1958 con 30 hombres bajo el man-
do del teniente Orlando Rodríguez 
Puertas, seguido por aproximadamente 

1 000 reclutas desarmados (…). No te-
nía Estado Mayor ni contaba con jefes 
para las nuevas columnas, no dispo-
nía de ellos para crearlo. Yo mismo 
tenía que hacer ese papel (…)”. 

El Comandante en Jefe salió de 
La Plata, el 15 llegó a La Estrella, 
donde se encontró con  las unida-
des del Primer y el Tercer frentes 
designadas para la operación, y de 
allí, con 420 hombres, de ellos 185 
armados, marchó el 17 en dirección 
a Buey Arriba.

Como un desafío a la agrupación 
de tropas batistianas existentes en 
Bayamo, la batalla de Guisa comen-
zó el día 20, a las 8 y 30 de la maña-
na, cuando fue atacada una patrulla 
de la guarnición de esa plaza, acción 
que fue sucedida durante 10 días por 
intensos combates, en el transcurso 
de los cuales fueron derrotadas ocho 
columnas motorizadas, enviadas a 
reforzar a la guarnición cercada. Fi-
del expresaría que esa batalla fue: 
“(…) como un Jigüe, pero a las puer-
tas de Bayamo”.

Entre las acciones más significa-
tivas de la batalla, destaca la neutra-
lización de los refuerzos que avan-
zaron entre los días 26 y 27, los que 
sufrieron 160 bajas entre muertos y 
heridos, se les ocupó un blindado, 
más de 30 armas, 35 mil cartuchos 
de combate, 14 camiones, 200 mo-
chilas y equipos de radio. También 
sufrió un contundente revés el po-
deroso Regimiento Mixto, el día 29, 
integrado por mil 600 hombres, y si 
se les suman los cercados en Guisa, 
unos 200, la cifra se elevaría a mil 
800 soldados empadronados en cua-
tro batallones, con tres blindados, la 
compañía 91 y un pelotón de obuses.

Fidel señaló: “La batalla se li-
bró principalmente contra las tro-
pas acantonadas en Bayamo. Fue 
una lucha de hombres contra avio-
nes, tanques y artillería”. 

Al amanecer del día 30 se reini-
ciaron los ataques aéreos a las posi-
ciones rebeldes, mientras las tropas 
batistianas presionaban sin lanzarse 
a fondo. Luego de un intercambio de 
disparos con varios grupos atacantes, 
los soldados entraron al pueblo para 
evacuar a sus colaboradores y fami-
liares, y cerca de las 16:00 h lo aban-
donaron mientras aquellos combatían 
a los refuerzos. Al conocer que el ene-
migo se retiraba, el Comandante en 
Jefe ordenó perseguirlo. A las 21:00 h, 
los rebeldes entraron en Guisa. 

Al concluir la batalla, Fidel ase-
veró: “En el momento de redactar 
este parte de guerra se ha contado el 
siguiente equipo ocupado al enemi-
go: Un tanque de guerra T-17 (…) 94 
armas entre fusiles ametralladoras, 
Garand y Springfield y ametralla-
doras San Cristóbal; dos morteros 
60, un mortero 81; una bazuca, siete 
ametralladoras trípode calibre 30; 
55 000 balas, 130 granadas (…)”. 

Esta victoria tuvo gran impor-
tancia en los niveles táctico y ope-
rativo, pues con las armas ocupadas 
fue armado más de un centenar de 
reclutas que contribuirían al desa-
rrollo de una sucesión de acciones 
combativas victoriosas, entre las 
principales, las tomas de Jiguaní, el 
19 de diciembre; de Palma Soriano, 
el 27, y Maffo, el 30, para a conti-
nuación desarrollar el cerco a San-
tiago de Cuba, el cual propiciaría la 
rendición incondicional de su guar-
nición y la ocupación incruenta de 
la ciudad.

La batalla de Guisa tuvo, ade-
más, trascendencia estratégica, pues 
contribuyó decisivamente al desarro-
llo exitoso de la Operación Santiago, 
durante la cual se cohesionaron en 
un mismo escenario las tropas de tres 
frentes rebeldes, se reencontraron los 
jefes del Segundo y el Tercer frentes 
con el Jefe de la Revolución, y este di-
rigió, en la dirección principal de la 
guerra, a la más importante agrupa-
ción de tropas rebeldes creada duran-
te la contraofensiva estratégica.

* Investigador del Centro de Estudios Mi-
litares de las FAR

| La batalla de Guisa 

Cuando se desencadenó 
la Operación Santiago
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EL GRUPO de Turismo Ga-
viota S.A. prevé la nece-
sidad de fuerza de trabajo 
calificada con un servicio 

de alto estándar para los próximos 
años.  De ahí que la formación y 
superación constituyan prioridades 
no solo del presente sino también 
del futuro, sobre todo teniendo en 
cuenta la apertura de nuevas insta-
laciones.

Según precisó a Trabajadores 
Marlene Alfonso, directora de Capa-
citación de este Grupo, hoy cursan 
la Enseñanza Técnica y Profesional 
estudiantes en las especialidades de 
Alojamiento Hotelero (en este caso 
pueden ocupar plazas de recepcio-
nista y de camarero de habitación), 
dependiente de servicios gastronó-
micos y elaborador de alimentos, ya 
sean como técnicos  de nivel medio 
u obreros calificados.

Explicó que estos estudios se 
realizan en La Habana, Matanzas 
Holguín, Villa Clara, Ciego de Ávila 
y Camagüey.

La directiva comentó que en 
los politécnicos se forman, además, 
otras especialidades no vinculadas 
a los servicios, pero de gran interés 
para Gaviota, como son Gestión del  
Capital Humano, Contabilidad y Fi-
nanzas, Electricidad, Refrigeración 
y Mantenimiento, por mencionar al-
gunas.

Sobre los jóvenes, una mirada
Así llegamos a Ciego de Ávila con 
el propósito de conocer y visibilizar 
cómo la delegación territorial del 
Grupo de Turismo Gaviota S.A. ga-
rantiza la fuerza de trabajo que de-
mandará en los próximos años.

Lidianny Solís García camina 
con elegancia y, aunque la sonrisa le 
adorna el rostro, el respeto le imprime 
un sello peculiar al servicio que ofre-
ce. Por esos días está de práctica en el 
hotel Playa Coco, y a simple vista se 
aprecia que domina lo aprendido.

En el bar Yolanda de esa insta-
lación la muchacha todavía no tra-
baja como profesional, pues cursa la 

especialidad de Servicios Gastro-
nómicos en el Instituto Politécnico 
Félix Varela, en el municipio de Mo-
rón, de esa provincia.

En Cayo Coco la joven ha labo-
rado en los hoteles Memories Cari-
be y Memories Flamenco y, mien-
tras atiende a los clientes y lleva 
una y otra copa, aseguró que es una 
“suerte contar con este polo turísti-
co que nos da la posibilidad de tener 
un empleo digno y atractivo.

“Desde enero estoy en las prác-
ticas —explicó— y mucho de lo que 
domino se lo debo, sobre todo, a los 
tutores, quienes dedican parte de su 
tiempo a enseñarnos. Esta especiali-
dad permite prepararme para brin-
dar servicios tanto en la cantina como 
en el salón”. 

Con el sueño de ser algún día 
chef, Luis Darián Hernández Gómez, 
quien es alumno de tercer año de Ela-
boración de Alimentos, evaluó de muy 
positivo ese período. Contó que tran-

sitó por los hoteles Playa Coco, Memo-
ries Caribe y  Memories Flamenco.

“Gaviota es un Grupo Hotelero 
muy organizado —comentó— y esto 
me exige ser cada día disciplina-
do. Mi familia está muy satisfecha 
porque me gusta la escuela, estoy 
contento con los profesores, y en el 
futuro tendré un buen empleo”.

Osiel Calderón Castillo y Roxa-
na Zamora Menacho, estudiantes 
de tercer año de Servicios Gastro-
nómicos, igualmente practicaron en 
dichas instalaciones hoteleras en 
los buffets, lobbies, snack bars, en-
tre otros espacios.

Osiel manifestó que en Memories 
Caribe encontró gran apoyo de su tu-
tor llamado Ángel, quien le instruyó 
en aspectos relacionados con el estilo 
libre de la cantina. Su mayor aspira-
ción es llegar a ser bartender y con-
tinuar profundizando en el estudio 
del idioma inglés, fundamental en la 
atención a los clientes.

“No me hallo en otra carrera”, 
fueron las primeras palabras de 
Roxana. “Me gusta mucho el ser-
vicio gastronómico, principalmen-
te en la cantina, donde casi siem-
pre trabajan hombres. Comencé las 
prácticas en Memories Flamenco y 
allí roté por varios lugares”.

Sin esperas
En la propia avenida donde el Gallo 
de Morón da la bienvenida el trasiego 
de personas es constante. Hay un ir y 
venir a toda hora y, en instantes, los 
habaneros que andamos de paso com-
prendemos la razón. Son los trabaja-
dores del turismo que laboran en la 
cayería del norte de la provincia, quie-
nes lo mismo llegan a la ciudad a me-
dia noche que amanecen en sus calles.

Teresa Mora Robell (más conoci-
da por Teresita), directora de la Ofi-
cina de Empleo Ciego-Camagüey, 
del Grupo de Turismo Gaviota S.A., 
precisó que a esas horas también es-
tán los estudiantes, pues el desarro-
llo turístico de la zona no se detiene 
y, por lo tanto, preparar la fuerza de 
trabajo calificada en la enseñanza 
técnica no admite esperas.

En Cayo Coco, todos la conocen, 
no solo por la responsabilidad que 
ocupa, sino por la ética que asume 
en su vida cotidiana.  Sorprende sa-
ber que domina casi todos los nom-
bres de los trabajadores y directi-
vos. Muy poco se le “escapa” a esta 
mujer que llegó al sector hace algún 
tiempo y, desde entonces, se ha pro-
puesto saber cualquier detalle que 
incide en su quehacer.

De conjunto con el equipo que le 
acompaña en esa tarea, Teresita tie-
ne el altísimo encargo de velar por el 
cumplimiento del convenio estable-
cido con el Ministerio de Educación 
(MINED) desde el 2013 con el objeti-
vo de formar aquellas especialidades 
básicas; imprescindibles para cubrir 
las plantillas de hoteles y empresas.

“En este sentido formamos téc-
nicos de nivel medio en las espe-
cialidades de Elaboración de Ali-
mentos, Servicios Gastronómicos 
y Alojamiento Hotelero, así como 
obreros calificados, en determina-
das áreas (como lavandería)”.

Un proyecto mágico
Los vínculos entre el Grupo de Turismo Gaviota S.A. y Educación 

en la provincia de Ciego de Ávila constituyen una oportunidad 
formativa y de empleo para las nuevas generaciones

“La especialidad de Servicios Gastronómicos me permite estar preparada para brindar servicios, 
tanto en la cantina como en el salón”, señaló la estudiante Lidianny Solís García.

Teresa Mora Robell, directora de la Oficina de Empleo Ciego-Camagüey del Grupo de Turismo 
Gaviota S.A.

Preparar fuerza de trabajo calificada es un imperativo para el desarrollo del turismo en el país.
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Gaviota: una gran aula anexa
Ubicado en Morón, el Instituto Po-
litécnico Félix Varela es de mucho 
apoyo para  Gaviota, ya que las es-
pecialidades que aquí se forman (en 
la modalidad de técnico de nivel 
medio) tributan al sector.

De ahí que las prácticas en los 
hoteles cuando los muchachos están 
en tercer año son de gran valía, pues 
durante los dos primeros cursos las 
realizan en instalaciones del propio 
municipio.

Según explicó Justo Hernández 
Hernández, metodólogo provincial 
de la Educación Técnica y Profesio-
nal (ETP), todos los años se firman 
los convenios. “Hoy casi la generali-
dad de los estudiantes de secundaria 
básica solicita en las tres primeras 
opciones estas especialidades, tanto 
los que residen en Morón como los de 
Ciro Redondo; municipios que tribu-
tan fundamentalmente a este Grupo 
Hotelero”.

En el politécnico, el comienzo
El director del politécnico, Rony Di-
met Cobas, resaltó que el apoyo de 
Gaviota es incondicional. “El Grupo 
se encarga de los gastos de alimenta-
ción y transportación, y los educandos 
se sienten muy seguros al viajar a sus 
instalaciones. Están deseosos de que 
les corresponda la práctica, donde ro-
tan por los hoteles con el propósito de 
diferenciar las categorías y sentirse 
motivados por la labor que en un fu-
turo desempeñarán”.

Sin duda, la experiencia de las 
aulas anexas ha sido una buena op-
ción para la formación de los alumnos 
en la ETP; y lo mismo pueden conce-
birse en  una fábrica o, simplemente, 
en un hotel, como es el caso.

Ibis Gutiérrez Chaviano, funda-
dora del   politécnico y actual profe-
sora de la especialidad de Servicios 
Gastronómicos, manifestó que una 
vez que los jóvenes se insertan en la 
práctica, van con más seguridad y 
conocimiento.

Un camino largo pero necesario
Según la directora de la Oficina de 
Empleo, el Grupo de Turismo Gaviota 
S.A. constituye una oportunidad for-

mativa para las nuevas generaciones. 
Por ello la labor de formación vocacio-
nal y orientación profesional (FVOP) 
empieza desde que los educandos ini-
cian la enseñanza secundaria.

Al referirse al proceso de selec-
ción, aseguró que este conlleva un 
intercambio con los padres, momen-
to en el cual se les explica las ca-
racterísticas de las especialidades 
que se ofertan y las posibilidades de 
empleo que tendrían sus hijos si re-
sultaran seleccionados.

“Luego, a partir de las cifras que 
brinda la entidad municipal de Tra-
bajo y Seguridad Social sobre la base 
de nuestra demanda, es que Educa-
ción hace el otorgamiento de plazas”.

Teresita abordó la importancia de 
la labor de la FVOP, por lo que el Gru-
po Hotelero imparte en el politécnico, 
desde los primeros años, conferencias 
especializadas; participa en las reu-
niones de padres y ofrece garantías 
para las prácticas preprofesionales.

En tanto, la profesora Ibis seña-
ló que los estudiantes entran moti-
vados al centro. “El municipio de 
Morón tiene cinco secundarias bá-
sicas y en el mes de septiembre, por 
ejemplo, se divulgan las especiali-
dades que entrarán en el próximo 
curso, y se crean los círculos de in-
terés en 7.°, 8.° y 9.° grados.

“Dentro de esa estrategia de for-
mación vocacional se incluyen las 
puertas abiertas, que es la visita de los 
alumnos de secundaria al politécnico. 
En esos momentos los de tercer año 
realizan demostraciones en las aulas 
y talleres, espacios donde ellos ad-
quieren las habilidades que con pos-
terioridad desarrollan en los hoteles”. 

Por otra parte, la jefa de Recur-
sos Humanos del hotel Memories Fla-
menco Cayo Coco, Jennis Martínez 
Rodríguez, evaluó de vital el período 
de prácticas. “En ese tiempo vemos 
cómo se comportan, la disposición 
que tienen ante el trabajo y las demás 
tareas, y a la hora de la ubicación po-
demos solicitarlos. Vale mucho la opi-
nión de los tutores sobre el cometido 
de cada cual. Eso define en gran me-
dida si se quedan con nosotros”.

Manny Contreras, subchef eje-
cutivo en esa propia instalación, 

comentó que el programa con Edu-
cación es satisfactorio. “Es lo mejor, 
pues los jóvenes tienen aspiraciones 
de aprender y superarse, y aquí los 
estamos formando para después 
proporcionarles un empleo. Para 
nosotros son de gran ayuda, ya que 
podemos abrir más áreas y brindar 
un mejor servicio en el buffet”.

Al profundizar en ello, Teresita 
aseguró que ha sido “mágico” haber 
materializado este proyecto con el 
MINED, porque ha permitido comple-
tar las plantillas sobre la base del cre-
cimiento hotelero, lo cual, sin duda, 
contribuye al desarrollo del país.

Finalmente, Viviana Rojas Tole-
do, metodóloga nacional de la ETP 
para la atención de las especialida-
des de servicios, enfatizó que la labor 
conjunta entre el MINED y el Grupo 
Gaviota ha contribuido a la forma-
ción y al desarrollo de habilidades de 
los estudiantes, pues en esas instala-
ciones reciben una actualización de 
las nuevas tendencias y técnicas que 
hoy demanda el sector del turismo”.

Como parte del proyecto Gaviota-MINED se realiza el Concurso Nacional  de los Servicios. 
En la foto una parte de los ganadores del certamen. | foto: Guillermo Pérez Rodríguez/Gaviota

Roxana Zamora Menacho: “No me hallo en otra carrera”.
La especialidad de Lavandería (obreros calificados) es de suma importancia para el sector del turismo
en sentido general.

Según aseguró la profesora Ibis Gutiérrez 
Chaviano, los alumnos ingresan al politécnico 
con muchas motivaciones.
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| Jorge Pérez Cruz

“Fue muy triste des-
pedirse de una po-
blación que nos pedía 
que nos quedáramos 
entre llantos y tris-
teza, pero yo me sen-
tía muy indignada 
por las declaraciones 
del presidente elec-
to (Jair Bolsonaro) 
cuestionando nuestra 
formación profesio-
nal y los constantes 
llamados en las re-
des sociales, funda-
mentalmente desde 
Miami, a que deser-
táramos de la misión. 
Hay orquestado todo 
un movimiento con el pro-
pósito de desacreditarnos”.

Así, la doctora tunera 
Lisbet Orive Pacheco, es-
pecialista en Medicina Ge-
neral Integral, recuerda sus 
últimos días en el municipio 
de Mafra, Estado de Santa 
Catarina, a donde llegó inte-
grada al Programa Más Mé-
dicos para Brasil en agosto 
del 2016.

Durante dos años y dos 
meses compartió su suerte y 
sus conocimientos, sintien-
do y procurando alivio al 
dolor ajeno, con alrededor 
de 4 mil personas muy hu-
mildes, residentes en la pe-
riferia de la ciudad.

“Allí encontré altos 
índices de analfabetismo, 
problemas sociales asocia-
dos al consumo de drogas, 
y gente pobre, muy pobre, 
que antes del Programa 
carecía de asistencia mé-
dica primaria, cuyas se-
cuelas son perceptibles en 
pacientes  que sufren de 
forma crónica limitación 
articular total, ceguera ab-
soluta por catarata y otros 
con afecciones irreversi-
bles como consecuencia de 
accidentes vasculares en-
cefálicos, porque en nin-
guno de los casos tuvieron  
la posibilidad de hacer una 
prevención de las enferme-
dades que provocan estos 
eventos, ni un tratamiento 
oportuno.

“Fue emocionante y 
triste a la vez, cuando ya 
estábamos en el aeropuerto, 
listos para el retorno, como 
muchos brasileños, sin co-
nocernos, nos preguntaban: 
¿ustedes son los médicos que 
están saliendo del Progra-
ma, los médicos  cubanos?,  
y ante nuestra afirmación 
nos abrazaban, nos besaban, 
lloraban, y nos decían ¡gra-
cias por el trabajo que hicie-
ron!, lo que demuestra que 
tenemos el agradecimiento 
del pueblo, que por él fuimos 
allá, y por la satisfacción del 
deber cumplido con nuestra 
patria”.

Resultados y consecuencias
“Hasta la llegada de los mé-
dicos cubanos a las zonas 
más intrincadas e inhóspi-
tas de Brasil sus habitantes 
no habían experimentado 
la medicina social, huma-
nizada, cuyos principios 
consisten en la atención al 
paciente, el examen y la in-
vestigación de su ambiente 
social y familiar, es decir, 
con un enfoque biopsicoso-
cial,  que es piedra angular 
de nuestra formación como 
médicos generales integra-
les.

“Desde entonces en 
esos lugares se implemen-
taron los programas ma-
terno infantil, del adulto 
mayor, de enfermedades 
crónicas…, y los buenos 
resultados no se hicieron 
esperar: disminuyeron los 
índices de bajo peso al na-
cer, de mortalidad infantil 
y materna, entre otros in-
dicadores con impacto en 
el nivel de vida de la po-
blación, éxitos reconocidos 
por el pueblo.

“Ahora, esa población 
queda en una vulnerabili-
dad total, porque el munici-
pio  dispondrá nuevamente 
de cuatro o cinco médicos 
para atender a sus más de 
500 mil habitantes, imposi-
ble que se lleven a cabo en los 
próximos meses la atención 
prenatal y los demás progra-
mas. En estos momentos es 
imposible la continuidad de 
ese trabajo. Esperemos que 
el Gobierno brasileño pueda 
dar una solución”.

Epílogo
“A eso fuimos a Brasil: a 
sentir como propio el dolor 
ajeno y a procurar su ali-
vio. Ahora, feliz de estar 
en Cuba, en la patria con 
el deber cumplido, con la 
familia y la disposición de 
seguir sirviendo donde los 
pueblos lo necesiten y los 
gobiernos lo aprueben sin 
imponer otra condición que 
el amor al prójimo”, conclu-
ye la joven y experimenta-
da galena.

| Alina M. Lotti

En suelo patrio son muchas 
las emociones de los médi-
cos cubanos. Se les nota 
serenos durante el acto de 
recibimiento pero ante una 
simple pregunta periodís-
tica o una frase indagato-
ria, las miradas se vuelven 
llorosas. Es comprensible, 
no resulta fácil dejar a un 
lado las imágenes de ese 
pueblo brasileño que los 
acogió con tanto cariño a 
cambio de la atención re-
cibida.  

Así sucedió esta sema-
na en la terminal número 
tres del Aeropuerto Inter-
nacional José Martí  con 
el regreso de los colabora-
dores cubanos de la salud, 
luego de las declaraciones 
irrespetuosas y falsas del 
presidente electo Jair Bol-
sonaro. 

Después de los abrazos 
y estrechones de manos a 
los pies de la escalerilla 
del avión, y de escuchar 
las sentidas experiencias 
de la  doctora María Yag-
nine Suárez Suárez,  las 
palabras del Presidente de 
los Consejos de Estado y de 
Ministros, Miguel Díaz-
Canel Bermúdez, fueron 
una especie de bálsamo en 
medio de tanta indigna-
ción por los acontecimien-
tos acaecidos en el gigante 
sudamericano relacionado 
con la decisión del Minis-
terio de Salud Pública de 
no continuar participando 
en el programa Más Médi-
cos.

Ustedes son más que 
médicos —dijo en franca 
alusión al nombre de ese 
proyecto  impulsado  por 
la expresidenta Dilma 
Rousseff en el año 2013— 
porque han regresado a 
la patria con una vivencia 
revolucionaria y humana 
que los ha engrandecido, 

porque supieron llegar con 
desinterés, altruismo y en-
trega plena a los lugares 
donde no había asistencia 
médica, donde nadie que-
ría ir.

Y eso lo confirman, 
ciertamente,  las decenas 
de  testimonios  escucha-
dos durante todos estos 
días por nuestra prensa, 
como el  de  Yarima  Las-
tres Carrera,  quien asegu-
ró que  en  otra sociedad 
jamás  podría  haber es-
tudiado  Medicina por ser 
negra  y  de  familia  obre-
ra.

“Me formé con la idea 
de ayudar a otras perso-
nas, y eso fue lo que hice 
en Brasil. Hoy llego con la  
frente  bien  alta,  no  me 
siento esclava como dice 
Bolsonaro. Fui por pro-
pia  decisión  y  regreso  
con toda  la  felicidad  del 
mundo”.

 Sentir y procurar 
alivio al dolor ajeno

La doctora Lisbet Orive Pacheco. | foto: Ángel 
Chimeno Pérez

Más que médicos

| fotos: Heriberto González Brito

Doctora Yarima Lastres Carrera.

Los que
aman
y fundan

Los que
odian

y deshacen
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| Yimel Díaz Malmierca

El doctor Ibrahin Adán Larrosa 
llevaba apenas seis meses en Bra-
sil cuando le anunciaron el fin de la 
participación de Cuba en el Progra-
ma Más Médicos (PMM). Aún per-
manece en Itaituba, estado de Pará, 
a la espera del viaje de regreso, pero 
su mente ya está en Nuevitas —la 
segunda ciudad más industrializa-
da de mi Cuba, dice—. Allí le espe-
ran en el policlínico Francisco Peña 
Peña, donde laboraba como especia-
lista en Medicina General Integral 
(MGI), y sobre todo aguardan la fa-
milia, los amigos, la esposa… con 
quienes compartirá historias, risas, 
experiencias…

Las imágenes en las que posa 
orgulloso junto a los habitantes de 
una remota comunidad brasileña 
despertaron mi curiosidad. Lo con-
tacté a través de las redes sociales 
y con sencillez compartió algo de su 
heroica cotidianidad.

“Trabajé en el Distrito Sanitario 
Especial Indígena (Dsei) de río Ta-
pajós. Durante 20 días estaba en las 
aldeas y luego descansaba otros 20 
en Itaituba, que es la ciudad donde 
vivo junto a otros 11 médicos cuba-
nos. Siempre que podíamos nos reu-
níamos, lo mismo para festejar que 
para estudiar.

“Los médicos cubanos en Brasil 
debíamos incorporarnos a las uni-
versidades y realizar la especiali-
dad de Medicina Comunitaria. En 
mi caso hubiera tenido que cumplir 
con la carga docente en los 20 días 
de descanso, y digo hubiera pues no 
me dio tiempo matricular, mi curso 
comenzaba en enero del 2019.

“Para llegar a las aldeas tenía 
que andar unas 10 a 12 horas en bu-
bure (ómnibus) y luego cinco más en 
voadeira (canoa con motor). En total 
atendía a una población de mil 460 
indígenas mundurukués, distribui-
dos en 10 aldeas con dos polos base 

(puestos de salud): Katô y Biriba. 
Hubo dos comunidades a las cuales 
nunca pude llegar pues la entrada 
solo es posible en helicóptero y, por 
lo que escuchaba, nunca tenían el 
combustible suficiente para poder ir 
a atender a esas personas.

“En los polos base hay una far-
macia con los medicamentos impres-
cindibles para tratar algunas enfer-
medades y un laboratorio donde solo 
pesquisan malaria. Algunos, como 
el de Katô por ejemplo, tienen equi-
pos de salud permanentes integrados 
por una licenciada y dos técnicas en 
Enfermería, dos técnicas de labora-
torio y dos intérpretes, los cuales son 
necesarios pues en la zona se habla 
mundurukú, un dialecto no portu-
gués. Las técnicas y los traductores 
de ese lugar son indígenas. 

“Las dolencias más comunes que 
atendí fueron las enfermedades dia-
rreicas agudas, por parásitos, y las 
respiratorias, aunque también exis-
te el riesgo, por estar en medio del 
Amazonas, de que las personas sean 
atacadas por onzas, jacarés, sucuris, 
escorpiones, y otros animales que 
pueden ocasionar la muerte si no re-
ciben atención médica urgente. 

“En esos lugares es difícil hacer 
análisis de heces fecales para saber 

qué parásito específico ocasiona las 
diarreas, por eso acudíamos al diag-
nóstico clínico para lo cual estamos 
formados los profesionales cubanos. 
Puedo asegurar que mayormente pa-
decían de oxiuro y amebas, el trata-
miento depende de lo que estuviera 
disponible en la farmacia, usual-
mente, albendazol, mebendazol, me-
tronidazol…

“Tuve que educar a los profesio-
nales de salud de la aldea en cuanto 
al tratamiento antiparasitario, pues 
habitualmente indicaban a los adul-
tos el medicamento en suspensión en 
lugar de usar los comprimidos con 
los cuales también contaban. Antes 
de irme logré convencerlos de em-
plear comprimidos y no suspensión. 

“Nunca nadie me pudo cuestio-
nar mi trabajo, en las pocas entradas 
que pude hacer a las aldeas, solo cua-
tro, me gané el respeto del equipo de 
salud y hasta del cacique Faustino y 
el palle (curandero).

“Aquí he podido conocer otras 
culturas, son muy distintas a la 
nuestra, y trabajé en una región a la 
cual los nacionales no quieren ir por-
que la consideran distante y porque 
no disponen de energía eléctrica las 
24 horas del día. En una de las co-
munidades donde permanecí 20 días 

seguidos solo hay dos horas de elec-
tricidad en toda la noche. 

“En estos sitios, por lo general, 
los hombres se dedican a cazar y 
pescar, mientras las mujeres laboran 
en las fincas, hacen el trabajo de la 
casa y la fariña (harina de maíz o 
yuca que luego comen cruda).

“Algo que no me gustó, pero nun-
ca pude modificar, es que primero 
comen los hombres, luego  las  mu-
jeres,  después los niños  —varones 
primero, hembras después—, y si 
queda, los ancianos.

“Un día, a las doce de la noche, 
me llegó un paciente con angina de 
pecho, los familiares no querían lle-
varlo para el puesto de salud porque 
estaba lejos, los hombres se queda-
ron en sus lugares, las mujeres llo-
raban… Cuando finalmente los con-
vencí y llegamos al polo base, me 
encuentro que solo había aspirina y 
dipirona. Decidí remitirlo entonces 
para la ciudad más cercana, Jaca-
reacanga, pero igual tuve que llevar-
lo yo mismo en la voadeira. Iba solo 
con el motorista y el técnico de En-
fermería. Era de madrugada y pude 
observar el río lleno de cocodrilos. 
Fueron las cinco horas más largas 
de mi vida, hasta tuve que hacer re-
animación en el medio del camino. 
Gracias a Dios el paciente está vivo 
y agradecido en la aldea.

“De la vida siempre seré un es-
tudiante, todos los días aprendo algo 
nuevo, pero desde el punto de vista 
profesional no creo que Brasil me 
enseñara algo para lo cual mis pro-
fesores en Cuba no me hayan educa-
do, solo les debo el portugués y algo 
de mundurukú.

“La noticia de la salida de Cuba 
del Programa Más Médicos me llegó 
cuando estaba fuera de las aldeas, no 
pude despedirme, se lo mandé a decir 
a mis pacientes con los técnicos de 
enfermería. Es una pena, pues tengo 
la certeza de que ellos se quedaron 
sin médico. Por la errónea elección 
de un presidente y la mala decisión 
de un hombre, son los pobres los que 
van a sufrir. Ese pueblo humilde del 
medio del Amazonas, pagará las 
consecuencias”.

Un médico cubano en el Amazonas
Por la mala decisión de un hombre 
los pobres van a sufrir, dice galeno

Ibrahin tiene 37 años, es especialista en Medicina General Integral del policlínico Francisco Peña 
Peña, en Nuevitas, Camagüey.  En la foto, junto al cacique Faustino en la aldea Katô durante la 
apertura del nuevo puesto de salud. | foto: Tomada  del Facebook de Ibrahin Adán Larrosa

| fuente: Ministerios 
de Salud de Cuba 

y Brasil, OPS/
OMS, UCCM
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Son tan absurdas las menti-
ras que utiliza la prensa de 
derecha con el fin de desa-
creditar a los gobiernos pro-
gresistas que el diario nica-
ragüense La Prensa, ante la 
visita a ese país de uno de 
los más relevantes diseñado-
res cubanos para asistir a un 
importante evento de modas 
afirmó: “Un modista cubano 
poco conocido será el plato 
fuerte de Nicaragua Diseña”, 
bajo el cual inútilmente in-
tentó desacreditar al célebre 
creador Mario Freixas y a ese 
encuentro auspiciado por el 
Gobierno sandinista.

Los organizadores de 
Nicaragua  Diseña  (ND)
—destacada cita con la moda 
de la región— invitaron a 
Freixas, cuyo quehacer tras-
ciende nuestras fronteras, 
avalado por encumbrados es-
pecialistas de todo el mundo, 
uno de los creadores mejor 
comercializados a escala in-
ternacional, y entre los más 
exitosos en las ferias de arte-
sanía artística que se realizan 
en la capital y otros países.

La infundiosa noticia del 
diario enemigo del pueblo y 
del Gobierno de Daniel Or-
tega, amigos de Cuba, muy 
pronto se desmoronó ante la 
avalancha informativa de 
prestigiosos órganos de pren-
sa de Nicaragua, Centroamé-
rica y de otras naciones, entre 
ellos agencias internaciona-
les, que destacaron la presen-
cia del maestro en esa pasare-
la en la que estrenó Evocación 
de mi Habana, dedicada al 
aniversario 500 de la funda-
ción de la capital cubana.

“Sin duda alguna el dise-
ñador cubano dejó a todos los 
presentes asombrados de tan-
ta belleza reflejada en sus di-
seños, tanto es así que no de-
jaban de aplaudir cada diseño 
realizado por él”, precisaron 
varios periódicos y emisoras 
de radio y televisión, como 
Viva Nicaragua, al reflejar la 
resonancia de la exhibición 
del artista en la apertura de 
ND, la cual  disfrutamos en la 
recién concluida Semana de 
La Moda en La Habana.

Titulares como Evocación 
de mi Habana es la apuesta de 

Cuba al Nicaragua Diseña, de 
La Voz del Sandinismo; Co-
mienza Nicaragua Diseña con 
expertos en moda de Cuba, 
Honduras y Panamá, de la 
agencia española de noticias 
EFE; Todo listo para el evento 
de moda, diseño y arte nacio-
nal, Nicaragua Diseña 2018, 
de  El 19 Digital; Cierra Nica-
ragua Diseña con creadores de 
Honduras y Perú, de Contacto 
hoy;  así  como  otras reseñas 
—algunas amplias y con  fotos 
de Freixas— que ocuparon es-
pacios en publicaciones como 
El diario, de España; La prensa 
latina, La Vanguardia y Pren-
sa Latina,  destacan la exitosa 
participación del cubano.

La colección Evoca-
ción… está compuesta por 
20 piezas de colores que van 
del marfil   hasta  los ocres 
y está inspirada en los bor-
dados, pasacintas, encajes y 
todo tipo de accesorios que 
ornamentaban la ropa que 
se usaba en Cuba en la época 
colonial. “Aunque La Haba-
na se prepara para celebrar 
sus cinco siglos, justamente 
hoy 16 de noviembre cumple 
499 años y es muy emocio-
nante para mí que mi pasa-
rela se estrene en esta fecha”, 
afirmó Freixas en el progra-
ma Revista en Vivo, del Canal 
4 de la televisión local.

También fue invitado, 
dentro del marco teórico del 
evento, a ofrecer una clase 
magistral sobre la moda y el 
diseño en Cuba.

El emprendedor artífice 
alegó a la prensa acreditada 
en la conferencia convocada a 
su llegada a Managua: “Es la 
primera vez que Cuba es invi-
tada a este tipo de evento, y es 
un honor mostrar acá nuestro 
trabajo que siempre ha estado 
enfocado al cubano que todos 
los días se enfrenta al mundo 
y necesita estar bien vestido y 
cómodo, de acuerdo con nues-
tra realidad y nuestro clima”.

En ND, efectuado del 
16 al 18 de noviembre en el 
Centro de Convenciones Olof 
Palme, de Managua, tam-
bién participó la vice minis-
tra primera de Cultura de 
Cuba, María Elena Salgado. 
| Jorge Rivas Rodríguez

| En Nicaragua  Diseña

Triunfa creador cubano
Mario Freixas ganó palmas del público 

asistente a importante evento de modas 

| Jorge Rivas Rodríguez

Resueltos la mayoría de los inconvenientes 
que caracterizaron la anterior edición de la 
Semana de la Moda en La Habana (SMH), el 
sábado último concluyó la cuarta convocato-
ria  de este espectáculo agradecido por el pú-
blico, que ahora tuvo como escenario el Pabe-
llón Cuba, en la céntrica Rampa capitalina.

Cientos de personas concurrieron al po-
livalente recinto sede de la Asociación Her-
manos Saíz  (AHS) para  disfrutar de las 
variadas ofertas de vestuarios de 72 reco-
nocidos diseñadores de La Habana, Matan-
zas, Cienfuegos, Villa Clara, Sancti Spíri-
tus, Ciego de Ávila, Granma y Santiago de 
Cuba; incluidos los artesanos artistas cuya 
labor complementa el buen vestir a través 
de sus respectivas especializaciones en ar-
tículos de  bisutería, joyería y piel.

Auspiciada por la Asociación Cubana de 
Artesanos  Artistas (Acaa), la SMH se reali-
za cada año en colaboración con el Fondo Cu-
bano de Bienes Culturales (FCBC) y el Consejo 
Nacional de las Artes Plásticas; sin que has-
ta ahora haya logrado una sede habitual que 
contribuya a una mejor identificación con el 
público. Pienso que de sus espacios anteriores, 
como el Gran Teatro de La Habana y los Alma-
cenes de Tabaco y Madera (ATM), el Pabellón 
Cuba ha sido el mejor seleccionado, ante todo 
por disponer de una amplia sala multifuncional.

Los organizadores fueron extraordinaria-
mente receptivos a las críticas hechas a la ante-
rior muestra efectuada en el ATM, fundamen-
talmente en lo concerniente a la altura de la 
pasarela y los diseños de música y luces. Estas 
últimas, en el Pabellón Cuba ejercieron un rol 
importante en la mejor apreciación de los tra-
jes y los modelos;  aunque aún existen ciertas 
manchas que, en general, no opacaron el brillo 
del espectáculo, entre ellas, cierto desnivel en 
la labor de los maniquíes —incluso los que de-
fendían una misma colección, principalmente 
las féminas— que evidenciaron disparidad en 
los pasos —unos más elegantes que otros—, en 
los movimientos corporales y en el uso de los 
zapatos con puntas (puyas), lo que denota des-
igual formación para un desempeño esencial 
en la exhibición de las prendas. 

De igual forma, aunque entre las coleccio-
nes expuestas hubo contadísimos vestuarios y 
artículos de pieles con técnicas y proyectos si-
milares a los de años anteriores, los vestuarios 
presentados en esta SMH en general demos-
traron interés de los creadores por llevar al 
encuentro novedosos atuendos que interesen 
al público para su uso.

Tal vez pudieran organizarse dos pasa-
relas, una en el verano que oriente sobre las 
prendas que se sugieren para el invierno; 
y otra en el invierno que proponga lo más 
adecuado para el verano. Por supuesto, esa 
ambiciosa pretensión solamente puede ser 
evaluada por los organizadores, pues estas 
citas exigen cuantiosos gastos económicos, 
materiales y humanos.

Antesala de otro evento de gran parti-
cipación popular, como la Feria Interna-
cional de Artesanía —6 al 21 de diciembre, 
en la Fortaleza San Carlos de la Cabaña—, 
la SMH es otra admirable propuesta de la 
Acaa, con el coauspicio del FCBC, para in-
centivar entre los cubanos el gusto por el 
buen vestir, con la presencia de prestigio-
sos diseñadores que sugieren disímiles ma-
neras de trabajar la imagen individual con 
indumentarias que tienen que ver con nues-
tros clima, cultura e idiosincrasia, sin con-
cesiones a la chabacanería, y que permitan 
enfrentar la cada vez mayor intromisión en 
los mercados estatales recaudadores de di-

visas y de los cuentapropistas de las vesti-
mentas globalizantes del mundo occidental.

En otras oportunidades he apuntado la 
conveniencia de que los organismos con po-
sibilidades de estimular tal fin, participen 
en la SMH, y evitar que tan cubanísimos 
diseños de ropas, sobre todo las colecciones 
prêt-à-porter (en francés “listo para lle-
var”), únicamente queden en el recuerdo de 
una pasarela, sino que puedan comerciali-
zarse en  las redes de ventas de productos 
textiles y no solo a través de las tiendas del 
FCBC, las únicas donde pueden hallarse a 
veces con precios poco aseqbles.

Dedicada a los aniversarios 500 de la 
fundación de La Habana y 40 de la creación 
del FCBC, y a Trinidad, declarada este año 
Ciudad Artesanal del Mundo, se produjeron 
entre el 20 y el 24 de noviembre, en el Pa-
bellón Cuba más de 45 desfiles de modas, 
y en los que también intervinieron artistas 
de Martinica, Guadalupe y Francia. Hubo 
cuatro pasarelas dedicadas a la moda in-
fantil y otras con carácter temático  (trajes 
de baño, trajes de novias, caftanes). 

En la foto, atrayentes diseños de camisas de la diseñadora 
Triel, de la Colección Masculina. | foto: Abel Padrón Padilla

| Semana de la Moda en La Habana

Cubanísimas propuestas  
     de vestuarios

La SMH pretende incentivar entre los cubanos el gusto 
por el buen vestir. La foto captó el cierre de la pasarela 
Naturaleza Salvaje, de Mariela Alemán.

Blanco y Negro, de Raquel y Víctor Fortuny. 

Freixas durante la presentación de su colección Evocación de mi Habana en 
Nicaragua Diseña. | foto: Barricada
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| Yuris Nórido 

Mucha gente mira al norte y 
pretende que allá se plantean 
todas las tendencias; así que 
más de uno habrá dicho que 
Biografía de un cimarrón, la 
novela testimonial de la que 
tanto se habló hace unos días 
en el contexto de la Semana de 
Autor de Casa de las Américas, 
estaba muy influida por el esti-
lo del Truman Capote de A san-
gre fría… pero Miguel Barnet, 
su autor, siempre se ha rebelado 
ante esa idea:

“(…) me molesta mucho que 
me digan que soy un seguidor de 
Oscar Lewis o de Truman Capo-
te.  Para  nada,  yo  soy  un  epí-
gono,  quizás  un  poquito  más 
audaz,  un  poquito  más  revolu-
cionario,  del  gran  antropólogo 
mexicano, don Ricardo Pozas”, le 
dijo a Yanko González C. en una 
entrevista publicada por la Re-
vista Austral de Ciencias Socia-
les en el 2007.

A Barnet le interesó mucho 
un libro de Pozas, Juan Pérez 
Jolote, biografía de un tzotzil, y 
ese fue el modelo que siguió al 
escribir su obra. La historia de 
Esteban Montejo, para ser más 
exactos. Aunque no se puede 
perder de vista que Montejo (es-
clavo, cimarrón, mambí) es per-
sonaje: por más que se cuente en 
primera persona, los hilos de esa 
novela los mueve el autor.

Es él quien estructura, or-
ganiza, jerarquiza y edita las 
largas horas de conversación 
con un anciano centenario, 
fuente extraordinaria de una 
información que no suele apa-
recer en los libros de textos o 
los grandes tratados y que, sin 
embargo, ofrece tanta luz sobre 
el devenir de un pueblo.

Al narrar (asumiendo, in-
cluso, la gran subjetividad del 
relato) los afanes del día a día 
de un hombre “corriente”, sus 
peripecias, la concreción de su 
rebeldía, sus rutinas y sus mo-
mentos de excepción, su rela-

ción con los demás y con la na-
turaleza; al ofrecerle voz para 
revelar opiniones poco ortodo-
xas, satisfacciones y demandas, 
certezas y dudas… Miguel Bar-
net escribió más que una histo-
ria de vida: ofreció un panora-
ma integrador de la evolución 
de la sociedad, desde el singu-
larísimo punto de vista de uno 
de sus integrantes.

Historia desde abajo, rela-
to de los humildes: no vale la 
pena discutir sobre la legiti-
midad de esa voz. Es legítima 
desde el momento mismo en 
que nace del pacto del que vivió 
y cuenta, y del que escucha y 
contará. Es difícil clasificar la 
obra, porque parece (y algunos 
estudiosos como tal la definen) 
híbrido de realidad e invención 
—no confundir invención con 
mentira—, de ciencia y litera-
tura. 

Al escritor, más que rego-
dearse en la hoja de ruta de su 
informante, le interesó armar 
un retablo a partir de esa sen-
da. Y por eso, además de ame-
no, es un libro útil.

Puede que nada de esto pa-
rezca novedoso ahora, pero en 
1966, cuando apareció, la nove-
la marcó un punto de partida. 
Buena parte de la literatura 
testimonial que se escribió en 
América Latina en las décadas 
siguientes le debe.

En la obra de Miguel Bar-
net hay otros libros que de algu-
na manera entroncan con esta 
vocación: Canción de Rachel, 
Gallego… Han significado una 
entrañable línea de trabajo para 
el autor, interesado siempre en 
el impacto del contexto (la gran 
historia) en el hombre. Y en la 
construcción que ese individuo 
puede hacer del entorno.

Sería inocente presupo-
ner que solo Esteban Montejo 
habita este libro: ahí están los 
historiadores, antropólogos, 
escritores que influyeron en la 
formación de Barnet. Y está, no 
faltara más, él mismo: con las 
satisfacciones y los sobresaltos 
del escritor joven.

No pretende el autor poner 
en crisis la pauta historiográ-
fica de la nación, ni debatirse 
en babilónicas disquisiciones, 
pero, como tan diáfanamente 
afirma la doctora Ana Cairo, 
esta novela “enseña a entender 
al pueblo de Cuba, en su diver-
sidad, en sus contradicciones, 
en los modos de verse a sí mis-
mo y valorarse en distintos mo-
mentos de su historia”. 

Palabras en el panel por los 50 años 
de Biografía de un cimarrón, Pabe-
llón Cuba, 24 de febrero del 2016.

La exposición de fotografías Fidel Vive, 
con imágenes que ofrecen un recorrido 
por la fructífera vida del Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz,  fue inaugura-
da en la redacción de Trabajadores con 
un emotivo acto político-cultural en el 
que actuó la cantante Dayris Álvarez 
Zumeta, solista del proyecto profesional 
Las Voces de la Academia de Canto Ma-
riana de Gonitch.

En la apertura se destacó la impor-
tancia de esta colección de fotos per-
tenecientes al Comité del Partido de la 
CTC. Valiosas imágenes atesoradas por 
Lázaro Carrillo y Carlos Martí —pre-
sentes en la actividad—, del complejo 
administrativo de la Central sindical, 
quienes accedieron a prestarle a Traba-
jadores 40 instantáneas de un total de 93 
que conforman la muestra dada a cono-
cer el pasado año con motivo del primer 
aniversario de la desaparición física del 
líder invicto.

Las fotografías corresponden a la 
autoría de varios maestros del lente, en-
tre ellos Alberto Korda, Alex Castro, 
Raúl Abreu, Roberto Chile, Raúl Corra-
les, Liborio Noval, Ernesto Fernández, 
Osvaldo y Roberto Salas, y los  Estudios 
Revolución, entre otros. 

La ceremonia contó, asimismo, con 
la presencia de una representación del 
colectivo del periódico. 

Las excelencias del operador de au-
dio Wilfredo Ochoa Cabrera posibilita-
ron las admirables interpretaciones de la 
vocalista Dayris en dos temas emblemá-
ticos dentro del repertorio del proyec-
to Las Voces: Su nombre es pueblo, de 
Eduardo Ramos, y Regresaré, un poema 
de Antonio Guerrero (Tony) musicaliza-
do y cantado por Polo Montañez, y que 
se convirtió en himno de la causa de los 
cinco antiterroristas cubanos presos en 
diferentes cárceles de Estados Unidos.

La Academia viajará a Guantánamo 
La Academia de Canto Mariana de Go-
nitch, formadora de varias generaciones 
de cantantes, actuará en diferentes lo-
caciones de la provincia de Guantána-
mo entre el 29 de noviembre y el 3 de 
diciembre.

Hugo Oslé, director de la agrupa-
ción, dijo que participarán en “el acto 
por el aniversario 120 de la ilegal ocu-
pación yanqui del territorio de la Base 
Naval de Guantánamo, así como en la 

sesión solemne de la Asamblea Provin-
cial del Poder Popular, en tanto ofrece-
rán los conciertos Fidel es Cuba y Por 
siempre Vilma, en el teatro Guaso”.

Los jóvenes integrantes de esta com-
pañía también llevarán sus interpretacio-
nes vocales a la frontera, la Universidad 
de Guantánamo y la Facultad de Ciencias 
Médicas. Las sedes de la Uneac,  el Cen-
tro Provincial de la Música Luis Martínez 
Griñán, Lilí, tienen previstos respectivos 
conciertos  de la Academia, la que también 
presentará en Caimanera, lugar donde na-
ció Hugo Oslé, una cita con la música pa-
triótica.

“Nos despediremos con la gala Viva 
México, protagonizada  por los cantantes 
laureados en los concursos de la canción 
azteca, convocados por la Academia en 
coordinación con la embajada de México”.

Este año se cumplen 10 años de la 
fundación de la Academia y 25 del fa-
llecimiento de Mariana de Gonitch, 
soprano dramática y pedagoga rusa de 
renombre internacional, quien prefirió 
vivir en Cuba y dar lo mejor de sí a este 
pueblo. | Dulce M. Princesa

En la piel del otro, 
en la piel de todos

Miguel Barnet junto a Esteban Montejo. 
| foto: Tomada de La Jiribilla

Casa de las Américas dedicó su más reciente Semana de 
Autor a Miguel Barnet, uno de los principales referentes de la 

literatura testimonial hispanoamericana. Biografía de un cimarrón, 
quizás su más célebre obra, ha devenido clásico indiscutido. 

En el encuentro se presentó una nueva edición del libro

| En nuestra redacción 

Inauguran exposición 
Fidel Vive

Dayris Álvarez del proyecto Las Voces ganó 
admiración del público por su maravilloso registro.  
| fotos: Abel Padrón Padilla
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Tres sets con la historia
| Daniel Martínez

Manzanillo.— Todas las maña-
nas el octogenario José Antonio 
Tati Mendoza juega al voleibol. 
Durante el trayecto al parque 
Carlos Manuel de Céspedes re-
memora remates y bloqueos.  Su 
campo de acción es un puñado de 
recuerdos, dignos de reverencia 
y desconocidos para muchos. Es-
tas evocaciones, aderezadas con 
nostalgias, deparan un diálogo 
de emoción y aprendizaje.  Luego 
de acomodarse en un banco toma 
aliento y como por arte de feliz 
magia sus memorias más senti-
das afloran robustas…

Primer set: el comienzo, los 
triunfos
Refiere nuestro protagonista que 
se inició en la práctica de este 
deporte con el conjunto Juventud 
Católica alrededor de los años 50 
del pasado siglo. Después integró 
el equipo de Comercio, pues su 
primera carrera fue la Contabi-
lidad. 

“Transité por varias etapas, 
ya que en Manzanillo durante 
un período no fue posible jugar 
voleibol. Marché hacia Jiguaní, 
donde continué haciéndolo y pude 
participar en una competencia 
nacional. El desempeño allí me 
garantizó integrar la selección 
cubana y jugar el Campeonato 
Mundial de 1956 en Francia. Ahí 
comencé a ser reconocido en el 
ámbito deportivo”, aseveró. 

Añadió que a partir de ese 
momento empezó un aluvión de 
compromisos. Los más signifi-
cativos,  la cita panamericana de 
Chicago 1959 y los Juegos Cen-
troamericanos y del Caribe de 
Kingston, Jamaica, 1962.

“En la cita caribeña tuve el 
honor de asistir no solo como 
atleta, sino también como intér-
prete de un reconocido técni-
co checo, quien al regresar nos 
acompañó por nuestra geografía 
para atraer figuras hacia el equi-
po nacional”.

Relató también que de los ta-
lentos captados se hizo una pre-
selección juvenil en la que se des-
tacaban hombres como Gilberto 
Herrera, Jorge Pérez Vento y Al-
fredo Blanco, quienes se convir-
tieron luego en formidables juga-
dores.

“Recuerdo que Herrera se me 
presentó al entrenamiento como 
el venado del Cerro. Venía con 
una imagen peculiar, propia de 
su barrio. Precisamente ahí está 
una de las grandes obras de la 
Revolución, lograr que un mucha-
cho de origen humilde se supera-
ra como deportista y ser humano. 
Hoy es un excelente profesional”, 
afirmó mientras sus ojos brilla-
ban intensamente.

Segundo set: tocando la historia 
La conversación con Tati es ágil 
y viva. Desterrada de polvos. Su 
verbo semeja un pincel, que de 
forma sincera plasma sus emo-
ciones. Todos los intérpretes tie-

nen rostros e historias. De repen-
te un nombre le devuelve a un 
viaje emocional, a las cicatrices 
del pasado: el comandante Ma-
nuel Piti Fajardo…

“A pesar de ser manzanillero, 
Piti no desarrolló su carrera de 
voleibolista acá, sino en La Ha-
bana, donde estudió Medicina. 
Aquí solo entrenaba. Integró el 
Fial Lux, uno de los conjuntos 
tradicionales de la época. Jugó 
con los hermanos Eugenio y Ei-
der George. Quienes no lo cono-
cieron pensarán que era alto y 
fornido; sin embargo era delgado 
y de estatura media, pero dueño 
de una recia personalidad y una 
inteligencia peculiar”, recordó 
en tanto su rostro relucía.

En un instante de profunda 
reflexión legitimó que si le soli-
citaran un paradigma para las 
generaciones actuales escogería 
a Piti. “Él atesoraba todos los re-
quisitos, buen hijo y estudiante, 
amante de su pueblo y su patria. 
Gracias a los valores que le in-
culcó su madre fue un excelente 
ser humano.

“Luego del triunfo revolucio-
nario diseñó los uniformes que se 
utilizaron en el campeonato na-
cional. Además realizó un impor-
tante apoyo económico y entregó 
su propio auto para diligencias 
de la competencia. El voleibol le 
debe mucho. 

“Su caída en combate resul-
tó dolorosa. El entierro fue una 
de las manifestaciones popula-
res más grandes que vivió Man-
zanillo. Todo el pueblo lo lloró”, 
atestiguó con evidente nostalgia.   

Tercer set: recuerdos, legado
Nuestro protagonista, como hijo 
de su tiempo, se forjó inspirado 
en las ideas renovadoras de su 
generación. Con tenacidad supe-
ró obstáculos y sinsabores, para 
despedirse convencido de que 
cumplió.

“Coincidí con Eugenio George 
en los inicios de la dirección del 
equipo nacional juvenil. En una 
ocasión partí al extranjero y él 
permaneció trabajando en Cuba. 
Al regreso enfrenté problemas 
familiares y tuve que regresar 
definitivamente a mi terruño. Él 
continuó la tarea.

“Fuimos adversarios en la 
cancha, pero juntos nucleamos 
un valioso grupo de jugadores 
que nos representaron dignamen-
te. Eso me hizo muy feliz”, agregó 
mientras removía sus pensamien-
tos más profundos.

Sobre el estado actual del 
voleibol en Cuba lució certero. 
“Tenemos talento, pero hay que 
trabajar con mayor ahínco. La 
Revolución brinda muchas opor-
tunidades; no obstante, debemos 
apoyarnos más en la familia, que 
es la que inculca los valores, un 
arma que históricamente brindó 
buenos resultados”. 

José Antonio Tati Mendoza 
es una de las numerosas glorias 
deportivas de nuestro país. A su 
avanzada edad, su sabiduría y 
lealtad todavía tienen el filo ne-
cesario para vigorizar al movi-
miento deportivo en las batallas 
actuales y las que se avecinan. 

Tati señala al comandante Manuel Piti Fajardo en su etapa como atleta. | fotos: José Raúl 
Rodríguez Robleda

Cepeda
se nombra 
voluntad

| Daniel Martínez

Centenares de testimonios cargados de emo-
ción y gloria atesora el movimiento deportivo 
nacional. Muchos de estos argumentos los 
edificaron figuras que en su esplendor no solo 
tributaron medallas, también fueron espíritu 
de inspiración para los que le sucedieron. 

Uno de esos indispensables es Enrique 
Cepeda Caballero. 

Nuestro protagonista añoró ser pelote-
ro. Lanzar, fildear un gran batazo y pegar un 
jonrón fueron sueños que jamás llegó a con-
cretar al más alto nivel.

A los 38 días de nacido, un lamentable 
guiño del destino le presentó fiebres con con-
vulsiones, que le afectaron el nervio óptico. 
Las secuelas: hipermetría, astigmatismo, ca-
llosidad y visión degenerativa. 

Tamaña adversidad habría quebrado la 
moral de cualquiera. No la del inquieto mu-
chacho, que comenzó a entallar un ejercicio 
de voluntad que coronó de adulto con su in-
clusión entre los 100 deportistas del siglo XX 
en Cuba.  Tal nombramiento le llegó luego de 
esculpir, como atleta discapacitado, una ca-
rrera digna de reverencia.  

La luz de su talento iluminó en 1986 el 
Campeonato Mundial de Atletismo de Ciegos y 
Limitados Físicos Motores, en Suecia. Los resul-
tados: medalla de oro en los 100 metros planos 
y segundo escaño en el salto de longitud. 

La  explosión consagratoria sucedió en 
1992 durante los Juegos Paralímpicos de 
Barcelona. La cosecha: título en triple salto y 
presea de bronce en 100 metros planos.

Un año inolvidable fue 1994, ya que en 
la cita del orbe de Alemania capturó cuatro 
premios, incluido el dorado en el triple. A par-
tir de ahí los Juegos Parapanamericanos de 
1995 y 1999 en Argentina y Canadá, respec-
tivamente, resultaron acertados coto de caza 
con un total de siete coronas. 

Las satisfacciones se prolongaron en las 
citas paralímpicas de 1996, 2000 y 2004.  Las 
gotas de gloria más notorias, tres pergaminos 
dorados. 

A nivel nacional fue también un experto 
en perseguir el acierto. Un total de 52 coro-
nas en campeonatos de la Asociación Nacio-
nal de Ciegos y 50 récords domésticos acuña-
ron su casta. 

En la actualidad Enrique Cepeda es me-
todólogo de la Comisión de Deportes para 
Discapacitados. Sus memorias competitivas 
son faro que sirve de referencia a la genera-
ción que hoy irrumpe de forma explosiva en 
busca de nuevos hitos de superación. Cuba 
se enorgullece de un campeón como él. No 
solo por los lauros que alcanzó, sino porque 
continúa siendo fiel a su patria y su bandera.

| foto: Armando Hernández
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| Joel García

Si alguna leña parece estar 
lista para arder como titular 
nacional en la temporada beis-
bolera proviene de Las Tunas. 
El pasado año estuvieron a 
punto de hacerlo en su propio 
bosque frente a los Alazanes 
de Granma; sin embargo, aho-
ra lucen más sólidos, con más 
impulso y, sobre todo, con la 
inteligencia imprescindible 
para usar el hacha en función 
de un cetro jamás disfrutado 
por esa provincia desde que 
debutaran en 1977.

Pablo Civil sigue en-
señando dotes de mánager 
aglutinador y estudioso del 
béisbol (mereció dirigir un 
equipo nacional a un evento 
internacional tras la plata de 
la 57 Serie Nacional); en tan-
to sus discípulos más aventa-
jados siguen siendo Yosvani 
Alarcón, Danel Castro, Yu-
niesky Larduet, Jorge Jhon-
son, Andrés Quiala, Yoalkis 
Cruz y Yudier Rodríguez. 
Con ellos avanzó por tercera 
ocasión a la segunda fase, en 
la cual reforzó con jugado-
res de lujo: Alexander Ayala, 
Jorge Enrique Alomá, Yadián 
Martínez y Dariel Góngora.

Ofensiva feroz, pitcheo 
suficiente para la calidad de 
esta campaña y una defensa 
sobre la media del torneo (974 
con 20 errores en esta segun-
da etapa) son cualidades que 
hacen al conjunto tunero te-
ner casi reservados un asien-
to para la semifinal de enero, 
pues solo necesitan unas ocho 
victorias, lo cual no será difí-
cil de continuar con el rendi-
miento actual.

A la leña tunera le afec-
tan dos obstáculos salvables: 
impaciencia e indisciplina (la 
sanción a Yordanis Alarcón 
fue lamentable por el rol que 
desempeñaba en el elenco), 
atributos que traicionan la 
hora cero y que cuestan cam-
peonatos. Su afición es de las 
mejores del país en cuanto a 
respaldo y conocimiento. To-
davía en esta vive la remon-
tada contra Industriales en 
la pasada edición y su sueño 
mayor es saltar sobre la gra-
ma del estadio Julio Antonio 
Mella con un éxito histórico.

Por supuesto, sería incom-
pleto cualquier análisis si no 
hablamos del cuerpo de entre-
nadores que acompaña a Civil 
(con estrategias y metodolo-
gías de entrenamiento muy 
actualizadas), de una trayec-
toria imborrable que viene 
desde Ermidelio y Osmani 
Urrutia, y de los componentes 
psicológicos, familiares y mo-
tivacionales que muchas veces 
se subestiman en el depor-
te, pero que aquí andan bien 
arriba.

Quizás la cábala de que el 
equipo puntero en la segunda 
fase nunca es el monarca pue-
da caer ahora con Las Tunas. 
Por si acaso, les aconsejo a to-
dos, gallos espirituanos, azu-
careros villaclareños y tigres 
avileños (leones industrialis-
tas y cachorros holguineros se 
alejan peligrosamente de los 
play off)  que preparen mu-
cho fuego para quemar leña si 
quieren superar a la selección 
más estable del campeonato, 
que piensa en el título desde 
el primer día y ahora que lo 
tienen muy cerca no aspiran a 
dejarlo escapar.

El dolor de aplazar un 
Coloquio
La noticia, por inesperada, no 
dejó de ser dolorosamente cier-
ta. A 48 horas de celebrarse el 
II Coloquio Museo y Salón de 
la Fama del Béisbol Cubano, la 
Federación Cubana de la dis-
ciplina y su dirección nacional 
se reunió con el grupo de tra-
bajo organizador del evento y 
le informó su aplazamiento. 

Las razones expuestas en 
la nota oficial emitida más 
tarde eran entendibles, com-
prensibles y ciertas también, 
solo que la metodología y el 
impacto volvieron a ser cues-
tionados, pues tras siete me-
ses de labor, con decenas de 
discusiones y análisis, con 
mucha retroalimentación y 
motivación de las partes y, so-
bre todo, con una esperanza 
social de que volveríamos a 
tener nuevos exaltados en este 
recinto moral y espiritual, pa-
recía una broma de mal gusto 
retrasar más tiempo algo que 
el béisbol cubano le debe a sus 
peloteros, a su afición y a la 
cultura nacional.

Idalis Ortiz (+78 kg) es la más grande ju-
doca de Cuba desde hace una década. Y en 
cada competencia lo ratifica, tal y como su-
cedió este fin de semana en el Grand Slam 
de Osaka, Japón, donde fue uno de los tres 
nombres que pudo romper el dominio de los 
anfitriones en la fortísima lid y alzarse con 
el título, válido para ascender al primer lu-
gar del ranking olímpico en su división.

La titular olímpica de Londres 2012 y sie-
te veces medallista del orbe no consumió el 
tiempo reglamentario frente a sus cuatro ri-
vales, pues a todas las venció por ippón en me-
nos de tres minutos. Primero superó a la jo-
ven nipona Maya Akiba y luego dispuso de la 
taipeiana Wen Tsai Jia. Ya en semifinal tomó 
desquite contra la local Nami Inamori (la ha-
bía vencido par de veces en el 2015 y el 2016), 
en tanto por el título doblegó a Akira Sone, 
quien había eliminado a la campeona mun-
dial de Bakú, su compañera Sarah Asahina.

“Estoy feliz porque es mi tercer oro en es-
tos eventos (antes triunfó en los Grand Prix 
de Cancún y Budapest) y ya estoy primera en 
el ranking olímpico con mil 900 puntos. Solo 
me resta el Masters de Guangzhou, en China 
(15-16 de diciembre)”, dijo vía Facebook la ar-
temiseña, quien ha ganado 22 de los 24 com-
bates celebrados y es una firme candidata a la 
mejor deportista cubana del 2018.

La otra presea de nuestra selección feme-
nina en la tierra madre del judo fue para Ka-
liema Antomarchi (78 kg), bronce tras ceder 
en el pase al oro contra la anfitriona Ruika 

Sato por ippón. En la repesca venció sin con-
tratiempos a la ecuatoriana Vanessa Chalá.

Muy por debajo de lo esperado quedó el 
submonarca mundial de los 90 kilos, Iván 
Silva, séptimo con derrotas ante el holandés 
Noel Van Tend y el local Sanshiro Murao, 
esta última sin salir al tatami. Por su parte, 
Andy Granda (+100 kg) tropezó con la mis-
ma piedra del Mundial de Bakú, el mongol 
Duurenbayar Ulziibayar, quien lo eliminó 
en el segundo pleito por ippón en regla de 
oro y lo sacó de los siete primeros escaños. 

Cuba finalizó segunda entre las damas 
(1-0-1 más un séptimo lugar de Maylín del 
Toro en 63 kg), y cuarto general, detrás de 
Japón (11-8-16), Canadá (1-1-0) y Holanda 
(1-1-0). El judo cubano recibió siete invita-
ciones para Guangzhou: Idalis, Kaliema, 
Maylín, Iván, Andy, Asley González (90 kg) 
y Osniel Solís (66 kg). | Joel García

| Daniel Martínez 

Ilusión y responsabilidad 
son dos de los vocablos que 
mejor ilustran en la actua-
lidad el carácter del balon-
mano cubano, que en los 
Juegos Centroamericanos y 
del Caribe de Barranquilla 
2018 acuñó una actuación 
digna de reverencia. 

Por estas fechas (del 23 
al 27 de noviembre) en la ca-
pitalina Sala Kid Chocolate 
se puede apreciar la intensi-
dad, el compromiso y el ta-
lento de las cuatro seleccio-
nes femeninas involucradas 
en la IX Liga Nacional. 

Con viento a favor na-
vegan hacia la batalla por 
el título Santiago de Cuba 
y La Habana (actual cam-
peón), aunque Matanzas y 
Holguín bracean en busca 
de nuevos y mejores puertos. 

Varios han sido los ob-
jetivos que persigue la lid, 
uno de los más llamativos 
ya es realidad. Han reto-
mado el asalto a los podios 
internacionales, lo cual 
inyecta necesaria dosis de 
confianza. 

Hasta el momento la 
carga emocional de los par-
tidos regala escenas fiables 
y sólidas desde el punto de 
vista táctico. Con goles de 
todas las facturas, por los 
extremos y en acciones de 
circulación, se nota la ca-
pacidad de las atletas para 
evolucionar y embestir. 

También se percibe pro-
greso en otras facetas del 
juego, como la labor cons-
tante en la distribución del 
balón y la seguridad en las 
transiciones de ataque a de-
fensa. 

Es cierto que pérdidas, 
errores e inseguridades 
continúan brotando. Algo 
natural y positivo si se mira 
con el prisma de que tales 
faltas podrán ser desterra-
das de la rutina de acción, 
de cara a compromisos de 
mayor envergadura.

Diversas son las jugado-
ras que despiertan el interés 
del público y los especialis-
tas gracias a su mezcla de 
inteligencia y convicción. 
Sin embargo, preferimos 
destacar el calado colecti-
vo, atrincherado en el afán 

de aprender y en la voluntad 
competitiva. 

La IX Liga Nacional po-
dría ser perfectible. Mejores 
horarios de juego para po-
blar el graderío y su desa-
rrollo en una instalación de 
condiciones superiores real-
zaría su impacto. 

Durante las próximas jor-
nadas el semillero del balon-
mano, rama femenina, seguirá 
oxigenándose. Las muchachas 
son valientes, tienen un plan y 
lo siguen, gracias al impulso 
que les inculcan sus técnicos. 

El futuro con los pies bien 
puestos sobre la cancha les 
pertenece. Al menos eso es 
algo de lo que se aprecia por 
estos días en la Sala Kid Cho-
colate, en la cual los mejores 
goles son la ilusión y el com-
promiso.    

| IX Liga Nacional de Balonmano (f)

Ilusión y compromiso, los mejores goles

| foto: César A. Rodríguez

| Grand Slam de Osaka¿Leña para un 
campeón? 

Idalis, la grande

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

| foto: www.ijf.org
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| A cargo de Arsenio Rodríguez

Transporte de Artemisa responde

La Empresa Provincial de 
Transporte de Artemisa res-
ponde a la crítica publicada 
en este espacio el 10 de sep-
tiembre con el título Vestir 
un santo y…, remitido al pe-
riódico por Kirenia Rosas 
Rodríguez.

La artemiseña enume-
raba una serie de dificulta-
des con el transporte en el 
verano. Frank Hernández 
González, director general 
de la empresa, informa de las 
conclusiones de una comisión 
creada para evaluar los seña-
lamientos.

Precisa que la ruta 201, 
Bahía Honda-Cabañas, no 
“presta servicios desde el mes 
de marzo del 2018 por el ace-
lerado deterioro de los neu-
máticos”.

En cuanto a las afectacio-
nes del transporte de Bahía a 
Silvio Caro, aclara el direc-
tivo que “en junio no existía 

servicio de transportación 
por el verano”.

En el caso de la ruta Ca-
bañas-Silvio Caro, “es cierto 
que tuvo afectaciones por el 
Plan Verano, no previéndose 
por la UEB Transporte Bahía 
Honda las medidas organiza-
tivas que las minimizaran”. 

Precisa que se incumplió 
“lo indicado por la Empre-
sa, realizándose los análisis 
pertinentes con el Consejo 
de Dirección de la UEB para 
asegurar que en etapas pos-
teriores no se repitan situa-
ciones como la señalada”.

Agrega que el ómnibus 
designado para el servicio 
a Silvio Caro nunca fue uti-
lizado en la transportación 
del verano; para añadir que 
el Consejo Popular de esa co-
munidad no estuvo totalmen-
te desprotegido. La ruta 220, 
Guanajay-Bahía Honda, rea-
lizó 116 viajes en julio, con 28 

mil 988 pasajeros, y en agosto 
efectuó 96 viajes, con 25 mil 
396 personas trasladadas.

Finalmente dice que la 
ruta 200 Bahía Honda-Gua-
najay hizo 240 viajes y llevó 
65 mil 242 pasajeros en julio, 
y con 216 viajes en agosto mo-
vilizó 58 mil 640 personas.

Hasta aquí las respuestas 
a cada una de las quejas for-
muladas. 

Luego de esta explica-
ción, el director general le 
asegura a Kirenia que “la 
Empresa de Transporte de 
Artemisa está al tanto de 
las quejas de la población”, 
y le confirma “que tendre-
mos en cuenta todos los ele-
mentos aportados para que 
en el próximo verano no se 
repitan los hechos señala-
dos y exista una mayor sa-
tisfacción en nuestro pueblo 
del servicio que le brinda-
mos”.

En las cabeceras provinciales y municipales cubanas ganan el favor de los viajeros los ómnibus de mediano porte 
llamados Diana, cuya fabricación une a la industria nacional con el consorcio chino Yutong bus. | foto: Radio Rebelde

Banco pide disculpas 
a pensionado

El 22 de octubre publicamos 
la queja de Raúl B. Santana 
Aguilar, quien en agosto y 
por interrupción del cajero 
automático donde pretendía 
extraer 200 CUP, no logró 
su objetivo y se dirigió  a 
la sucursal 5522 del Banco 
Popular de Ahorro de Ciego 
de Ávila para presentar una 
reclamación.

La directora provincial 
refiere que fue atendido de 
inmediato y confeccionado 
el formulario establecido 
para ese tipo de reclama-
ción.

“Sin embargo —añade— 
los compañeros de la sucur-
sal que se ocuparon de este 
caso no actuaron correcta-
mente en el procesamiento 
de la reclamación. Ello ori-
ginó las demoras señaladas, 
que no tienen justificación”.

Agrega que en varias 
ocasiones Raúl “se pre-
sentó en la sucursal solici-
tando la solución de su re-
clamación sin recibir una 
respuesta correcta”, ni se 
actuó con la rapidez que se 
requiere en situaciones de 
este tipo.

El 25 de octubre se 
acreditaron en la cuenta 
de Raúl los 200 CUP, pero 
hay más.

Concluye la directora 
que “además de analizar 
el caso en el consejo de 
dirección de la sucursal, 
con el propósito de evitar 
reiteraciones, se suspendió 
por un mes el pago de es-
tímulos en CUC a los dos 
trabajadores que intervi-
nieron en el caso, así como 
la afectación del 20 %  del 
pago por resultado”. 

La desventura 
no era tal

El primer día de octubre 
publicamos en esta sec-
ción un material con el tí-
tulo Desventuras de Vuelta 
Abajo, en el que se recogían  
las críticas  a Comunales 
por parte de Regla Lorenzo 
Trujillo y Alma Rosa Fuen-
tes Hernández, ambas veci-
nas de Pascual Martí, entre 
Antonio Guiteras y Coronel 
Pozo, en Pinar del Río.

Ahora recibimos la res-
puesta del director de Ser-
vicios Comunales de esa 
provincia, Osmani Azcuy 
Herrera. Nos cuenta que se 
entrevistó con Alma Rosa, 
quien le contó que “se ha-
bían dirigido a varios  or-
ganismos sin haber recibido 
respuesta”.

Al revisar sus controles, 
el directivo plantea que “la 
queja no aparece registrada 
ni en el 2017 ni en el 18”.

La queja, en cuestión, 
estaba relacionada con las 
irregularidades en la reco-
gida de desechos sólidos, 
limpieza de las calles y el 
alumbrado público en la di-
rección señalada.

En su respuesta, el direc-
tor plantea que “se pudo co-
nocer que en esta localidad 
no existe suciedad alguna, 
ni microvertederos. Se man-
tiene la calle limpia, tienen 
ubicados dos  contenedores 
y un ampiroli (para recoger 
desechos) cerca del lugar de 
residencia”.

Agrega que “existen in-
disciplinas con los carros de 
tracción animal, que no les 
ponen el coliestiércol a los 
equinos, como está estable-
cido, para la recogida del es-
tiércol, y se encuentra espar-
cido en la calle”, y reconoce 
 que los “vecinos del lugar 
cooperan con la limpieza”.

Ferrocarriles de Oriente aclara
El director general de la Unión 
de Ferrocarriles de Cuba (UFC), 
Eduardo J. Hernández Bece-
rra, responde a la inconformidad 
planteada por Manuel Valentín 
Feijóo González, maquinista A en 
la UEB Ferrocarriles de Holguín, 
e informa que fue declarada con 
razón en parte.

Aclara el directivo acerca de 
la no retribución de los pagos adi-
cionales legalmente impuestos, 
“efectivamente no están cobrando 
dichos pagos, pero no se viola lo  
establecido en el país”.

El director de Recursos Huma-
nos de la UFC, Jorge Elías Sam-
per, atendió la queja y se encargó 
de dar esa respuesta.

“Le informo que durante el 
proceso investigativo y luego de la 
revisión de los balances económi-

cos —precisa Samper—, se pudo 
comprobar que dicha unidad no 
ha obtenido resultados favorables 
en el cumplimiento de los indica-
dores directivos y límites que po-
sibilitan los pagos adicionales”.

Para concluir: por lo que a sus 
trabajadores se les está remune-
rando hasta el salario escala como 
está establecido desde finales del 
2017 y en el transcurso del presen-
te año. 

“Por esta causa, tal  tratamiento 
salarial se encuentra establecido en 
el artículo decimotercero de la Re-
solución no. 6 del 2016, de la minis-
tra de Trabajo y Seguridad Social”.

Todo lo anterior le fue argu-
mentado detalladamente al pro-
 movente, quien firmó el acta para 
mostrar su conformidad con la ex-
plicación.

Un plan integral para el desarrollo del Ferrocarril en Cuba, cuyo monto inversionista supera los 3 
mil millones de dólares, comienza a repercutir en la provincia de Holguín, inmersa en cinco pro-
gramas sobre este beneficio en el transporte. | foto: Prensa Latina
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| Yimel Díaz Malmierca  

Con la visita a Cuba del presidente 
español Pedro Sánchez Pérez-Cas-
tejón los vínculos bilaterales en-
tre el reino europeo y la Mayor de 
las Antillas podrían fortalecerse y 
avanzar hacia un nivel superior, al 
menos esa fue la voluntad política 
ratificada por el visitante y sus an-
fitriones en cada uno de los encuen-
tros y declaraciones a la prensa.

Las empresas españolas presen-
tes en la isla, mayormente pequeñas 
y medianas (pymes), generan cerca 
de 900 millones de euros en exporta-
ciones anuales, un 40 % de cuota de 
mercado, lo que convierte a España 
en líder (por volumen) de la Unión 
Europea (UE) en el país caribeño.

“No nos limitaremos a ser tes-
tigos del despegue de la economía 
en Cuba. Seguiremos impulsando 
las inversiones, contribuyendo al 
desarrollo y prosperidad del país. 
El compromiso es simple: situar 
las relaciones económicas a la al-
tura de nuestros vínculos históri-
cos y afectivos”, dijo Sánchez al 
concluir su discurso durante la 
XXIII sesión del Comité de Coo-
peración Empresarial Cubano Es-
pañol, a la que también asistió el 

Presidente cubano Miguel Díaz-
Canel Bermúdez. 

Durante su intervención, el 
mandatario realzó el rol de las 
pymes en la actividad exporta-
dora a Cuba, lo cual es coherente 
con la prioridad concedida a ese 
sector en la política económica de 
su Gobierno. Igualmente destacó 
la fuerte presencia de firmas es-
pañolas en la producción agroali-
mentaria, la generación de ener-
gía a partir de fuentes renovables 
(parques eólicos y fotovoltaicos) 
y en la industria turística, donde 
gestionan el 70 % de las habita-
ciones de los hoteles y, 9 de los 10 
principales operadores instalados 
son españoles.

Minutos antes, en un desayu-
no de trabajo con empresarios de 
su país, el Presidente había anun-
ciado el relanzamiento de la Línea 
País Cuba, de la Compañía Española 
de Financiación del Desarrollo (Co-
fides), la cual estará dotada de 40 
millones de euros. También informó 
la voluntad de agilizar los trámites 
de acceso al fondo de contravalor 
incluidos en los programas de con-
versión de la deuda a corto y media-

no plazo firmados en mayo del 2016 
por ambos Estados.

Tales fondos de contravalor 
constituyen un mecanismo eficaz de 
financiación a proyectos en sectores 
estratégicos de Cuba, con los cua-
les se podría estar “contribuyendo 
al desarrollo de su economía y a la 
transformación de su sociedad”, re-
portó el sitio oficial de la Moncloa. 
En este sentido, al concluir el foro, 
se firmaron dos acuerdos que favo-
recerán, específicamente, al Grupo 
ToT Color, radicado en la Zona Es-
pecial de Desarrollo Mariel, y a la 
empresa mixta Alficsa Plus, empla-
zada en Cienfuegos.

La nación ibérica es, dentro de 
la Unión Europea (UE), el princi-
pal socio comercial (mil 300 mi-
llones de euros según el instituto 
español de exportación e inver-
siones), y el tercero a nivel glo-
bal, solo superado por Venezuela 
y China. Según Ricardo Cabrisas 
Ruiz, vicepresidente del Consejo 
de Ministros, quien también par-
ticipó en el foro del Comité Bila-
teral, el país europeo tiene actual-
mente 35 negocios en operaciones, 
principalmente en el turismo, sec-

tor donde manejan el 90 % de los 
hoteles 5 estrellas y casi la mitad 
de los 4 estrellas. 

Durante la visita se suscribieron 
además dos memorandos de enten-
dimiento, uno para establecer un 
mecanismo de consultas políticas y 
otro para fortalecer la cooperación 
cultural. La delegación trajo, en 
calidad de préstamo, una humilde 
silla de campamento del Lugarte-
niente del Ejército Libertador An-
tonio Maceo, para ellos un botín de 
guerra, para los cubanos un objeto 
de extraordinario valor histórico.

Sánchez, con su estilo desenfada-
do y sencillo, caminó por las calles de 
la otrora Habana colonial junto a su 
homólogo cubano. No hubo barreras 
infranqueables de seguridad ni hom-
bres armados controlando el movi-
miento. Más de un transeúnte se llevó 
como trofeo una foto en su celular, 
“hecha de cerquita”, como narró una 
usuaria de Facebook.   

Varios medios han calificado la 
visita de Pedro Sánchez a Cuba como 
una de las más importantes de todo su 
mandato. “Ha pasado mucho tiempo, 
demasiado tiempo”, comentó y llamó 
a que España vuelva a ser nuestro 
principal aliado en Europa, “por jus-
ticia y por los lazos que nos unen”.

La Unión Europea (UE) aprobó este domingo el pacto de salida del 
Reino Unido de ese bloque comunitario y la Declaración política so-
bre la futura relación entre ambas partes, informó el presidente del 
Consejo Europeo, Donald Tusk.

El histórico acuerdo largamente negociado fue suscrito por 27 
países de la UE, sin la presencia de Reino Unido, en una cumbre de 
jefes de Estado y de Gobierno de países de ese bloque, celebrada en 
Bruselas, Bélgica.

Tras ese paso de avance, el acuerdo de la salida de Reino Unido de 
la Unión Europea (Brexit) debe ser refrendado aún por el parlamento 
británico y la Eurocámara, además de los ministros del Consejo de la 
UE, precisaron fuentes periodísticas.

El mayor escollo para que progrese el pacto de salida de Lon-
dres está en la Cámara de los Comunes (parlamento) británi-
ca, en el que numerosos diputados, tanto del gobernante Partido 
Conservador como del opositor Laborista, desaprueban el con-
venio.

De acuerdo con fuentes oficiales, el documento negociado en 
Bruselas enfatiza en la voluntad del bloque integracionista de man-
tener vínculos cercanos en el futuro con Londres.

Incluye también diversos temas que normarán los términos de 
salida de Reino Unido de la UE el 29 de marzo del 2019. | PL

Cuba y España, a más y mejor

Occidente está detrás de 
la provocación de Ucra-
nia en el estrecho de 
Kerch, pues no son ca-
suales las preocupacio-
nes expresadas por  po-
líticos estadounidenses y 
europeos en los últimos 
meses sobre la situa-
ción en el mar de Azov, 
denunció este domingo 
el máximo dirigente de 
Crimea, Serguei Aksio-
nov.

El político se refería 
a las dos lanchas arti-
lladas y un remolcador 
de la Armada ucraniana 
que cruzaron reciente-
mente la frontera rusa, 
suceso acerca del cual 
el Servicio Federal de 

Seguridad (FSB) ruso 
indicó que fue una pro-
vocación, pues contaban 
con pruebas fehacientes 
sobre cómo se preparó y 
ejecutó la acción.

Los buques, sin seña-
lizaciones a bordo, inten-
taron llegar al estrecho 
de Kerch, sin responder 
a advertencias de guar-
dacostas que los conmi-
naron a abandonar las 
aguas territoriales rusas, 
a las que ingresaron sin 
la debida autorización, 
aseguran diversas fuen-
tes.

Moscú también envió 
a la zona del cruce ma-
rítimo ilegal a dos cazas 
SU-25 y helicópteros de 

asalto que acompañaron 
a los infractores y cerró 
el paso en el estrecho de 
Kerch, en cuya entrada 
se encuentra el puente de 
Crimea, donde se acumu-
laron varios buques co-
merciales a espera de la 
solución del incidente.

El presidente ucra-
niano, Piotro Poros-
henko, quien se atiene a 
la versión de Kiev sobre 
un supuesto ataque de 
los guardacostas rusos 
contra sus marineros, 
reunió de urgencia al 
Gobierno y anunció que 
llevaría el tema al Con-
sejo de Seguridad de la 
ONU. | RI, con informa-
ción de PL

Aprueba UE retirada 
de Reino Unido

Escalan tensiones 
entre Rusia y Ucrania

En algunos países de Suramérica, como Argen-
tina, Bolivia, Chile, Paraguay, Perú y Uruguay, 
se da un alto nivel de acoso sexual, pero son 
pocas las medidas legales que se aplican para 
combatirlo, asegura un cable de EFE a propósi-
to del Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, celebrado este 25 de 
noviembre.

La única de estas naciones que dispone de 
una ley para prevenir y sancionar el acoso se-
xual en los espacios públicos es Perú, gracias a 
una medida promulgada en el 2015 por el enton-
ces presidente Ollanta Humala Tasso. No obs-
tante, datos de la Defensoría del Pueblo confir-
man que hasta la fecha solo 14 de los 43 distritos 
de Lima Metropolitana cuentan con ordenanzas 
municipales para combatir estos actos. 

En Uruguay, aunque no existe una medida 
específica, el acoso en las calles está contempla-
do dentro de una legislación integral de violen-
cia basada en género; mientras en Chile, en el 

2015, el Observatorio Contra el Acoso Callejero 
(Ocac) impulsó en el Congreso un proyecto de 
“ley de respeto callejero”, aprobada en octubre 
pasado por la sala del Senado. 

En Bolivia, en el 2017, hubo un intento de re-
gular el acoso sexual callejero en un nuevo Có-
digo Penal, pero el Gobierno retiró el proyecto 
completo debido a cuestionamientos a otros de 
los apartados. Parecida fue la situación en Pa-
raguay, que en el 2016 sancionó la Ley Integral 
de Violencia, donde en un principio se hablaba 
de penalizar el acoso callejero, pero, finalmente, 
ese punto no se incluyó en el proyecto.

Argentina está a la espera de que el Parla-
mento apruebe en el Congreso de la Nación un 
proyecto de ley que busca sancionar, con multas 
de entre unos 150 y hasta mil 500 dólares, los ca-
sos de acoso. En ese país el 93 % de las mujeres 
declaran haber sufrido acoso sexual callejero a 
lo largo de su vida y el 80 % dice sentirse inse-
gura.  | RI

Altos niveles de acoso sexual en Suramérica 

Una madre trata de proteger a sus dos hijos luego de que la Patrulla 
Fronteriza estadounidense lanzara gas lacrimógeno a un grupo de la 
caravana de migrantes centroamericanos que intentaron trepar la 
primera valla en la frontera de la mexicana Tijuana con San Ysidro, en 
Estados Unidos. | foto: huffingtonpost.com.mx
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Solo un 60 % de asistencia pro-
mediaban hasta el cierre de oc-
tubre las reuniones que desde 
agosto convocan en cada mu-
nicipio los organismos rectores, 
para capacitar a los trabajado-
res por cuenta propia sobre las 
nuevas normas jurídicas que 
entrarán en vigor a partir del 7 
de diciembre próximo.

Así lo informó Gisela Duarte 
Vázquez, miembro del Secretaria-
do Nacional de la CTC, al concluir 
el VII Pleno del Comité Nacional 
del Sindicato de los Trabajadores 
del Comercio, la Gastronomía y 
los Servicios, organización que 
cuenta ya con un 30 % de su mem-
bresía entre las distintas formas 
de gestión no estatal.

Duarte Vázquez explicó que 
el movimiento sindical insisti-
rá mediante sus sindicatos para 
que antes de la fecha prevista 
para el inicio de estas transfor-
maciones, y de conjunto con las 

autoridades municipales, haya 
una reprogramación de tales 
reuniones con los trabajadores 
pendientes de recibir esa infor-
mación, con el objetivo de evi-
tar más adelante problemas en 
su implementación.

Entre las provincias que de-
berán hacer un mayor esfuerzo 
por llegar a cada trabajador por 
cuenta propia, la dirigente men-
cionó a Pinar del Río, La Ha-
bana, Camagüey, Las Tunas y 
Granma.

Betsy Díaz Velázquez, minis-
tra de Comercio Interior, precisó 
que la atención a las formas de 
gestión no estatal es una de las 
prioridades de ese organismo, y 
ahondó sobre otros problemas 
a partir de los planteamientos 
de los trabajadores en las asam-
bleas previas al XXI Congreso 
de la CTC y del proceso Mi moral 
revolucionaria tan alta como el 
Turquino.

La titular enfatizó en la 
importancia política del plan 
de circulación mercantil mi-
norista que sintetiza la oferta 
de bienes y servicios que re-
cibe la población. Más de 30 
días de atraso en su cumpli-
miento hasta el momento obli-
gan a un análisis económico 
más integral en los territorios 
con dificultades, para pro-
fundizar en la estructura de 
surtidos, los inventarios exis-
tentes, el rendimiento posible 
de cada producto y el control 
de los depósitos diarios de las 
ventas.

Los trabajadores quieren sin-
dicato, pero uno distinto, valoró 
Pedro Víctor Simón Rodríguez, 
secretario general del SNTCGS, 
al abogar por acciones concretas 
que eleven la representatividad 
de la organización y dignifiquen 
al sector. | Francisco Rodríguez 
Cruz

Llegar a cada trabajador 
por cuenta propia

Las actividades realizadas en homenaje 
al líder histórico de la Revolución 

Cubana, Fidel Castro Ruz, y el clima 
político en México,  previo a la toma 

de posesión de Andrés Manuel López 
Obrador, serán los principales temas 

a analizar en la Mesa Redonda 
Comenzando la Semana, que también 

contará con su habitual sección La 
Esquina.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, 
Canal Caribe, Radio Habana Cuba, 

la página de Facebook y el canal 
de YouTube de la Mesa Redonda 

transmitirán  en vivo este programa 
a las 7:00 p.m. El Canal Educativo lo 

retransmitirá al final de su
emisión del día.

| Hoy en la Mesa Redonda

Comenzando 
la Semana

El municipio de Bartolomé Masó 
en la provincia de Granma fue 
escogido en el territorio para 
las actividades más significa-
tivas de la jornada voluntaria 
programada por la CTC para el 

pasado fin de semana, por haber sido escena-
rio de la primera de estas acciones productivas 
protagonizada por el Che, el 22 de noviembre 
de 1959. En todo el país la convocatoria estuvo 
dedicada también al Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz, en el segundo aniversario de su 
desaparición física.

Unos 20 mil afiliados granmenses de todos 
los sindicatos se movilizaron  hacia la produc-
ción de alimentos y la recolección de café, ru-
bro que se encuentra en plena campaña y del 
cual se aspira a lograr unas mil 340 toneladas 
del grano tipo oro para la exportación. Además 
se realizaron labores vinculadas a la siembra 
de caña y viandas, la fabricación de materia-
les de la construcción, el impulso a obras para 
beneficio social, y la higienización de centros 
laborales y sitios públicos. | Lianet Suárez

Cienfuegos:
Trabajadores  del sector de la construcción se 
reunieron en la zona donde se erigen edificios 
de viviendas en la barriada de Junco Sur, en 
la provincia de Cienfuegos, con el propósito de 
participar de manera activa y organizada en la 
Jornada Nacional de Trabajo Voluntario. Esa fue 
considerada la actividad central del día en ese 
territorio, la cual estuvo unida a la producción 
de materiales de la construcción, la limpieza y el 

embellecimiento de locales y zonas, la termina-
ción del alistamiento de las maquinarias fabriles 
en los centrales azucareros para el desarrollo de 
la zafra, iniciada este sábado en esa zona por el 
ingenio 14 de Julio; y el beneficio de la semilla de 
papa que será plantada en la Empresa Agrope-
cuaria Horquita. | Ramón Barreras

Matanzas:
La jornada voluntaria productiva en esta provin-
cia estuvo dedicada a la limpieza de 5,4 hectáreas 
destinadas al cultivo de café en la unidad básica 
de producción cooperativa Mocha, uno entre tan-
tos colectivos laborales que en los 13 municipios 
de esta occidental provincia también pasaron 
la mañana del sábado ocupados con la higieni-
zación y saneamiento de sus centros de trabajo.
| Juanita Perdomo Larezada

Ciego de Ávila:
Las atenciones culturales a los sembrados de fri-
joles en la unidad agrícola El Mambí, ubicada en 
la localidad cabecera del territorio avileño, fue 
una de las acciones acometidas por miembros 
del Secretariado Provincial de la CTC, dirigen-
tes de los sindicatos provinciales y delegados al 
XXI Congreso de la Central sindical. También 
en los 10 municipios de la provincia se aunaron 
los esfuerzos en las reparaciones de la maquina-
ria agroindustrial que intervendrá en la zafra 
azucarera, las atenciones culturales a la caña, el 
saneamiento ambiental, en faenas de los centros 
de escogida de tabaco y fábricas de alimentos 
en conserva, y la construcción de obras sociales.
| José Luis Martínez Alejo

Artemisa:
El aniversario 59 del primer trabajo voluntario con-
cebido por Ernesto Che Guevara fue recordado con 
la siembra de caña en la unidad básica de produc-
ción cooperativa (UBPC) Rigoberto Corcho López, 
enclavada en la capital de la provincia.  Se sembra-
ron   7,6 hectáreas (ha) de la variedad CP 52-43 en 
el lote 3 del banco se semillas de la UBPC.  La jor-
nada contempló además la siembra de caña en San 
Cristóbal,  Bahía Honda y Candelaria,  la cosecha 
de café en los dos últimos territorios mencionados, 
y labores de higienización. | ACN

Pinar del Río:
Más de 2 mil 400 trabajadores y cuadros sindicales 
de los diversos sectores en Pinar del Río realizaron 
un aporte voluntario a las labores agrícolas de la 
región. En el municipio cabecera 450 sindicalistas 
realizaron labores de escalde del cultivo de boniato, 
yuca y frijol en más de 13 hectáreas pertenecientes 
al polo productivo Hermanos Balcón ubicado en el 
kilómetro 18 de la carretera hacia la demarcación 
del Consejo Popular La Coloma. La convocatoria 
incluyó también en los centros laborales el impulso 
a la lucha antivectorial  y acciones de limpieza y 
embellecimiento. | Loraine Morales Pino

Villa Clara:
Se trabajó en la empresa agropecuaria Valle del 
Yabú, en organopónicos, en la limpieza de centros 
laborales y consejos populares comprometidos epi-
demiológicamente, en varias industrias como la 
INPUD Primero de Mayo, así como en los centra-
les que intervienen en esta zafra y en el embelleci-
miento de sus bateyes. | Lourdes Rey Veitía

Trabajo voluntario en homenaje a Fidel y al Che


